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15114 В отсутствие рычагов
Париж провокационно льстит Иревану 

Платформа доверия 
между странами
Президент Ильхам Алиев принял 
генерального секретаря Совета Европы

Право на труд никто не отменял,
или Как решить проблему занятости 
граждан с инвалидностью

Новый порядок на Южном Кавказе
Президент Ильхам Алиев принял участие в Форуме «Карабах: Возвращение домой спустя 30 лет. Достижения и трудности»
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Правительство Армении, 
хоть и с опозданием, при-

шло к выводу о том, что надо 
воспользоваться назревшей 
исторической возможностью 
для достижения долгожданно-
го мира на Южном Кавказе. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Вполне ожидаемым было со-
вместное заявление Администра-
ции Президента Азербайджа-
на и премьер-министра Армении 
о подтверждении искренних наме-
рений нормализовать отношения 
и достичь мирного договора на ос-
нове уважения принципов сувере-
нитета и территориальной целост-
ности двух стран. 

Из-за противоречивых позиций 
бывших сопредседателей Минской 
группы ОБСЕ, до сих пор имеющих 
огромное влияние на мечущийся 
в поисках заступников официаль-
ный Иреван, не были определены 
временные рамки осознания оче-
видных реалий, но, похоже, прой-
ден и этот этап. 

Что касается конкретного ощу-
щения предпринимаемых шагов по 
укреплению доверия между двумя 
столицами, то, руководствуясь прин-
ципами гуманизма и в качестве же-
ста доброй воли Азербайджан обя-

зался освободить 32 армянских во-
еннослужащих, задержанных после 
окончания Отечественной войны 
2020 года, в обмен на двоих солдат 
Национальной армии. Кроме того, 
налицо взаимные уступки, хотя, если 
честно, в случае с намерением при-
нимать последующие 29-е сессию 
и саммит Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН (СОР29) 
у Армении пока нет ни финансовых, 
ни организационных ресурсов, ни 
даже ноу-хау реализованных про-
ектов, которые можно предъявить 
в качестве «товарного знака», тем 
не менее мы приветствуем долго-
жданный отказ Иревана от пороч-
ной стратегии неадекватного проти-
востояния «назло всему ненавист-
ному тюркскому». 

Долгосрочному миру - быть! 

Баку диктует устойчивость региональных перспектив 

Ильхам АЛИЕВ:

Армения необоснованно 
затягивает процесс, хотя 
готова принять иници-
ированные Баку извест-
ные пять принципов. Но 
она могла бы принять их 
до 19 сентября, и тогда 
бы не было необходимо-
сти в точечной антитер-
рористической операции

Испытание Западом очень за-
манчиво для многих стран 

на протяжении вот уже не од-
ного столетия, и ничего удиви-
тельного в этом нет. 

Тофик АББАСОВ, 
политический обозреватель

Помимо того, что удерживаю-
щий пальму первенства в судьбо-
носных направлениях полюс пред-
лагает привлекательные модели са-
мореализации и развития, он же 
иной раз доставляет массу разоча-
рований обожателям. 

Это факт, что западников отли-
чают не характерные для восточ-
ных людей ментальные особенности. 
Они всегда расчетливы, их холод-
ный нрав не позволяет расслаблять-
ся, коль на кону судьба очевидных 

преференций. Будучи изобретатель-
ными по духу, они достигли техно-
логических высот благодаря любо-
знательности, тяги к наукам и техни-
ке, неутомимости и настойчивости. 

Обладая солидным стартовым 
капиталом на мировой арене, они 
никогда не позволяют себе изли-
шеств, не бравируют возможностя-
ми, наконец, не имеют обыкновения 
щеголять богатством. Выдержан-
ность считается их отличительной 
особенностью, и порой она тоже 
выступает в качестве преимуще-
ственной статьи, которую они уму-
дряются выгодно продавать. 

Пожалуй, одной из главных со-
ставляющих западной ментально-
сти является незаурядная способ-
ность выигрывать на поле психо-
логической борьбы. 

Притяжение Западом? Это не для нас
Мы не нуждаемся в помощниках и посредниках 
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Похоже, армяно-азербайд-
жанский переговорный 

процесс, недавно еще пребы-
вавший в, казалось бы, без-
выходном тупике, активизи-
ровался. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Так, по итогам переговоров, 
проведенных между Администра-
цией Президента Азербайджан-
ской Республики и Аппаратом 
Премьер-министра Республики 
Армения, в духе приверженности 
принципу гуманизма в качестве 
меры взаимного доверия между 
двумя странами и как показатель 
доброй воли достигнута догово-
ренность об освобождении Азер-
байджаном 32 лиц армянского про-

исхождения, а Арменией - 2 азер-
байджанских военнослужащих. 

Следует особо подчеркнуть, 
что данная договоренность была 
достигнута в результате прямых 
переговоров, проведенных меж-
ду Администрацией Президен-
та Азербайджанской Республи-
ки и Аппаратом Премьер-мини-
стра Республики Армения, и без 
какого-либо посредничества тре-
тьей страны. Это еще раз свиде-
тельствует о том, что Азербайд-
жан и Армения могут продвинуть 
мирный процесс без посредников.

Отвечая на вопросы экспер-
тов на международной конферен-
ции, Президент Ильхам Алиев на-
правил открытый и ясный мес-
седж официальному Иревану: «Не 
создавайте в регионе такую си-
туацию, при которой мы будем 

уверены, что вы планируете на-
нести нам ущерб. Мы еще не уве-
рены в этом. Поэтому мы не ре-
агируем. Мы наблюдаем за тем, 
что Франция поставляет Арме-
нии, за теми бронемашинами, ко-
торые никто не хочет покупать. 
Они не представляют для нас ни-

какой опасности. Но если мы за-
метим там какую-то серьезную 
установку, способную нанести 
ущерб, мы должны будем реаги-
ровать. И я поставил всех в из-
вестность об этом. 

Армянская государственность под вопросом
Иреван должен не на словах, а на деле отказаться от реваншизма

 11

 9

Группа американских конгрес-
сменов и сенаторов выступи-
ла с очередным клеветниче-
ским письмом в отношении 
Азербайджана. 

Самым абсурдным аспектом со-
вместного письма, обвиняющего 
Азербайджан в «агрессии против 
Карабаха», является то, что конгрес-
смены и сенаторы назвали 8 окку-
пированных Арменией азербайд-
жанских сел «армянскими селами».

Об этом говорится в заявлении 
Общины Западного Азербайджа-
на, где это расценивается как на-
глядный пример безграмотности 
авторов этого письма, азербайд-
жанофобии и исламофобии.

«Соглашение, достигнутое нака-
нуне посредством прямых контак-

тов между Азербайджаном и Ар-
менией, показывает, что Южный 
Кавказ не нуждается в безграмот-
ных письмах американских конгрес-
сменов и сенаторов, и они должны 
отказаться от политики создания 
ненужной геополитической кон-
куренции в регионе», - говорится 
в заявлении общины.

Наглядный пример безграмотности
Община осудила клеветнические заявления 

группы американских конгрессменов и сенаторов
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6 декабря в Университете 
АДА с участием Президента 
Азербайджанской Республики  
Ильхама Алиева состоялся Фо-
рум «Карабах: Возвращение 
домой спустя 30 лет. Достиже-
ния и трудности», организо-
ванный Университетом АДА 
совместно с Центром анализа 
международных отношений. 

Открывая Форум, ректор Универ-
ситета AДA Хафиз Пашаев сказал: 

- Ваше превосходительство Пре-
зидент Ильхам Алиев, уважаемые 
участники Форума, организован-
ного Университетом AДA. 

Господин Президент, для меня 
большая честь и удовольствие при-
ветствовать Вас и всех участников 
сегодня, в этот исторический период, 
в нашем университете. С чувством 
гордости можем сказать, что Азер-
байджан восстановил свою терри-
ториальную целостность и суве-
ренитет. Это важное достижение 
стало возможным благодаря Ва-
шему дальновидному лидерству. 
Многолетними усилиями Прези-
дента Ильхама Алиева все азер-
байджанское общество мобили-
зовалось во имя единой цели. Эта 
решительная Победа положила ко-
нец 30-летней оккупации Караба-
ха. Господин Президент, позвольте 
мне поздравить Вас с этим беспре-
цедентным достижением и поже-
лать Вам успехов в деле восстанов-
ления и реконструкции Карабаха. 

Перед нами стоит грандиоз-
ная задача. Наряду с реализаци-
ей инфраструктурных проектов, 
основной задачей является ком-
фортное возвращение и расселе-
ние азербайджанских вынужден-
ных переселенцев. Около миллиона 
азербайджанцев стали жертвами 
оккупации, их дома были разгра-
блены и разрушены. По поручению 
правительства за последние 3 года 
исследователи Университета AДA, 
встречаясь с семьями вынужден-
ных переселенцев, проводили раз-
личные опросы для того, чтобы 
лучше понять их нужды и прио-
ритеты. Большинство из них выра-
зили огромное желание вернуться 
в свои родные города и села. 

Вчера участники Форума ста-
ли свидетелями развития «умно-
го» и экологически чистого осво-
божденного села Агалы Зангилан-
ского района. 

Этот Форум, в котором прини-
мают участие более 60 иностран-
ных гостей, представляющих из-
вестные мозговые и исследователь-
ские центры, позволит обсудить 
социальные, экономические, ин-
фраструктурные аспекты и аспек-
ты безопасности процесса возвра-
щения, а также применение между-
народного опыта в Азербайджане. 

Господин Президент, благодарю 
Вас за согласие встретиться с участ-
никами Форума и принять участие 
в обсуждении вопросов возвраще-
ния вынужденных переселенцев. 
Ваши взгляды на эту тему будут 
очень полезны для всех аналити-
ков и исследователей, работающих 
в нашем регионе и в более широ-
кой географии. Вам слово, Ваше 
превосходительство. 

Президент Ильхам Алиев: - 
Большое спасибо. Доброе утро, дамы 
и господа. Прежде всего я хотел 
бы выразить благодарность рек-
тору Хафизу Пашаеву за пригла-
шение. Я уже не первый раз уча-
ствую в Форуме Университета 
АДА. Думаю, я не пропустил ни 
одного из них. Последний раз мы 
встречались с группой междуна-
родных экспертов в мае этого года 
в Шуше. И я рад, что и в этот раз вы 
посетили еще один освобожден-
ный район Азербайджана - Занги-
лан и стали свидетелями процес-
са переселения и реконструкции. 
Считаю подобные встречи очень 
полезными для себя, потому что 
в рамках такого взаимодействия 
мы обсуждаем многие важные во-
просы. Я также лучше понимаю, 
какие вопросы возникают у меж-
дународного экспертного сообще-
ства в связи с последними собы-
тиями в нашем регионе. 

Потому что ситуация в регионе 
меняется, и в значительной степени 
инициатором изменений являет-
ся Азербайджан. Это естественно, 
поскольку нам нужно было полно-

стью восстановить наш суверени-
тет над международно признанной 
территорией Азербайджана. Мы 
хотели сделать это мирным путем, 
точно так же, как мы почти трид-
цать лет стремились найти мирное 
решение конфликта с Арменией. 
Но, к сожалению, это было невоз-
можно по многим причинам, кото-
рые мы уже широко обсуждали во 
время наших предыдущих встреч.  

Сегодня здесь присутствуют, 
хотя и не в полном составе, те, с кем 
мы также встречались в последний 
раз в мае в Шуше. Ситуация была 
другой. Мы все еще надеялись, что 
удастся убедить руководство Арме-
нии выполнять свои международ-
ные обязательства, в частности те, 
которые она взяла на себя в соот-
ветствии с декларацией, которую 
премьер-министр Армении, пре-
зидент России и я подписали ран-
ним утром 10 ноября 2020 года. Мы 
надеялись, что они будут уважать 
свою подпись и сделают важный 
шаг для завершения длительного 
противостояния. Иными словами, 
они должны были вывести свои  
войска из Карабаха. Но они не сде-
лали этого по разным причинам. 

Когда мы восстановили свой су-
веренитет два с половиной года на-
зад, мы вновь увидели то, что ожи-
дали - в Карабахе был размещен 
без какого-либо уважения к меж-
дународному праву крупный кон-
тингент армянских военнослужа-
щих. Их количество составляло 
примерно 15 тыс. человек. В тече-
ние трех лет мы были очень терпе-
ливы и надеялись, что, наконец-то, 
удастся найти выход из сложившей-
ся ситуации. Мы понимали, что 
ситуация анормальная. И с само-
го начала - со времени окончания 
второй Карабахской войны - наши 
предложения были очень четкими. 
У людей, проживающих в Караба-
хе, есть два варианта: либо стать 
гражданами Азербайджана, для 
чего мы обеспечили всю необхо-
димую правовую основу и безо-
пасность, либо найти другое ме-
сто проживания. Другого варианта 
быть не может. Другим вариантом 
может быть получение вида на жи-
тельство или разрешения на рабо-
ту, чтобы жить и работать в стра-
не, которую они не считают своей. 

И этот вариант был предло-
жен на рассмотрение, но, к сожа-
лению, наши обращения и заявле-
ния не были рассмотрены долж-
ным образом. 

После нашей встречи в Шуше 
в конце мая прошлого года, на встре-
че с бывшими беженцами, вернув-
шимися в Лачин, я высказал свою 
позицию по поводу сложившейся 
ситуации. И сказал, что есть воз-
можность найти нормальное ре-
шение этого вопроса. Еще я ска-
зал, что если лидеры сепаратистов 
сдадутся, то имеют шанс получить 
амнистию. Это было публичное 
заявление. Но, к сожалению, мои 
слова вновь не получили должной 
оценки. А теперь лидеры сепара-
тистов находятся в Азербайджа-
не. Они же хотели приехать сюда, 
угрожали нам, что приедут сюда 
на танках. И вот, теперь они ждут, 
когда свое слово скажет азербайд-
жанское правосудие. 

Несмотря на все это, мы все же 
надеялись, что сможем наладить 
контакты с представителями кара-
бахских армян. Но, к сожалению, 

люди, монополизировавшие там так 
называемую власть, не позволили 
этому случиться. Более того, в сен-
тябре произошли два события, ко-
торые мы фактически расценили 
как пересечение последних крас-
ных линий. Сначала премьер-ми-
нистр Армении отправил так на-
зываемой «Нагорно-Карабахской 
республике» поздравление в связи 
с ее так называемой независимо-
стью, что полностью противоре-
чило тому, что сам же премьер-ми-
нистр Армении сказал и под чем 
подписался. Дело в том, что в ок-
тябре прошлого года премьер-ми-
нистр Армении официально при-
знал Карабах частью Азербайджа-
на. И после этого, после многих 
заявлений в том же ключе, отправ-
ка поздравительного письма сепа-
ратистам была абсолютно непри-
емлема и очень противоречива. 

 Далее, событие, произошед-
шее буквально через неделю после 
этого, стало пересечением послед-
ней красной черты. Этим событи-
ем стали так называемые выборы 
так называемого президента так 
называемой «Нагорно-Карабах-
ской республики», что также было 
полным нарушением устных дого-
воренностей, достигнутых после 
второй Карабахской войны о том, 
что в этой области ничего не бу-
дет изменено. 

Таким образом, всего в тече-
ние одного дня, даже меньше чем 
за день, мы полностью восстано-
вили наш суверенитет благодаря 
проведенной антитеррористиче-
ской операции. Сразу же после на-
чала операции, которая, кстати, 
прошла без ущерба для граждан-
ской инфраструктуры и без жертв 
среди мирного населения, мы объ-
явили, что если армия сложит ору-
жие, мы остановимся и позволим 
им уйти. Операция длилась менее 
суток. И после того, как они объ-
явили, что сдаются, все наземные 
операции прекратились. 

Вот, собственно, и все самые 
важные события, которые прои-
зошли с момента нашей последней 
встречи в мае. И сейчас перед нами 
стоят несколько международных 
вызовов, которые нам необходимо 
решить. К сожалению, мы сталки-
ваемся с некоторым непониманием 
со стороны стран, которые мы счи-
таем своими партнерами. Мы пы-
таемся объяснить нашу позицию, 
а также обязательность выполне-
ния норм международного права 
для всех. Они не должны приме-
няться избирательно. А что сделал 
Азербайджан? Он сделал это на 
основании статьи 51 Устава ООН, 
связанной с правом на самообо-
рону. Это было сделано на осно-
ве международного права и суве-
ренного права Азербайджана, как 
и любой другой страны, полностью 
контролировать свою территорию. 

Вчера вы были в Зангилане. 
Я знаю, что мои представители 
в освобожденных районах про-
информировали вас о процессе 
восстановления. Я не хочу вда-
ваться в подробности. Конечно, 
если у вас есть вопросы по этому 
поводу, я готов на них ответить. 
Но я не хочу отнимать у вас много 
времени, так как мы не уложимся 
по времени, если я начну говорить 
о проделанной за последние три 
года работе. Поэтому я бы пред-
почел сейчас остановиться и про-

должить нашу дискуссию. 
Помощник Президента Хикмет 

Гаджиев: - Господин Президент, с Ва-
шего позволения, перейдем к части 
вопросов и ответов нашего меро-
приятия. Прошу участников пред-
ставиться, сообщить о том, какую 
организацию и страну они пред-
ставляют. Первый вопрос от по-
сла Мэтью Брайзы.

Посол Мэтью Брайза: - Госпо-
дин Президент, меня зовут Мэтью 
Брайза, я представляю Джеймста-
унский фонд. Знаю, что мы не бу-
дем говорить о восстановительных 
работах. Однако хочу отметить, что 
нахожусь под глубоким впечатле-
нием. Стратегическое планирова-
ние, гигантский исполнительный 
и координационный процесс, раз-
минирование, восстановление ин-
фраструктуры и уже возвращение 
людей - обо всем этом мы только 
что говорили и с ректором. В наше 
время нигде в мире нет второго та-
кого места, где реконструируется 
полностью разрушенная обшир-
ная территория. Это - невиданное 
явление и мы становимся свидете-
лями этого, за что выражаем Вам 
признательность. У меня будет как 
вопрос, так и комментарий.       

Я долгое время занимался этим 
конфликтом, и всегда позиция Азер-
байджана, лично Ваша позиция за-
ключалась в том, что, конечно, Вы 
хотели, чтобы суверенитет и тер-
риториальная целостность Азер-
байджана были восстановлены, 
а азербайджанские вынужден-
ные переселенцы вернулись. Но, 
наряду с этим, Вы хотели, чтобы 
армянское население тоже верну-
лось, осталось и снова стало сосе-
дом с азербайджанцами. Вы упо-
мянули об этом в нескольких ин-
тервью во время войны. Понимает 
ли это премьер-министр Пашинян 
и пытается ли он убедить в этом 
своих избирателей? Благодарю.  

Президент Ильхам Алиев: - 
Прежде всего спасибо за ваши слова 
об увиденном и о наших планах по 
реконструкции. Мы действитель-
но стараемся сделать все возмож-
ное для того, чтобы создать макси-
мально удобные условия для быв-
ших вынужденных переселенцев. 
Они этого заслуживают, так как 
тридцать лет жили в тяжелых ус-
ловиях. И это были не только тя-
желые физические условия, речь 
идет также о психологическом со-
стоянии людей, в течение тридцати 
лет лишенных родных очагов. Они 
жили в ожидании того времени, 
когда смогут вернуться. И сейчас, 
когда мы освободили эти терри-
тории, мы делаем все, чтобы уско-
рить этот процесс, но с полным по-
ниманием существующих опасно-
стей, главным из которых, как вы 
упомянули, являются мины. В то 
же время мы хотим сделать все со-
ответствующим образом. Мы хо-
тим, чтобы процесс шел ускорен-
ными темпами, но понимаем и то, 
что сделать это необходимо с ис-
пользованием лучшего архитек-
турного опыта, лучших техноло-
гий, включая «зеленые» техноло-
гии, чтобы создать лучшие условия 
для жизни. 

Так что, по сути, освобожден-
ные территории станут своеобраз-
ной демонстрацией нового под-
хода в градостроительстве. Поэ-
тому, думаю, что этот опыт будет 
очень полезен также для многих 

других стран и городов, которые 
сталкиваются примерно с тем же. 

Но для нас, конечно, самым 
важным было обеспечить быв-
ших вынужденных переселенцев 
достойными условиями, работой. 
Кстати, хочу сказать, что трудоу-
стройство - тоже одна из важных 
областей, на которой мы концен-
трируемся при планировании про-
цесса возвращения. Большинство 
уже вернувшихся людей обеспе-
чены работой, что еще раз демон-
стрирует, что подход абсолютно 
комплексный. 

Что касается вашего вопроса, 
хотел бы сказать, что в течение трех 
лет после окончания второй Кара-
бахской войны я несколько раз пу-
блично заявлял, что мы считаем 
армян, проживающих в Карабахе, 
нашими гражданами. Мы счита-
ем, что они стали объектом ма-
нипуляций со стороны лидеров 
сепаратистов. И мы предложили 
им условия, на которых они мо-
гут остаться и продолжать жить на 
этой территории. Это полностью 
соответствовало международно-
му праву. Как я уже сказал, един-
ственное, что они должны были 
сделать, это подать заявление на 
получение азербайджанского граж-
данства. Также были рассмотрены 
вопросы, связанные с их безопас-
ностью и правами. Мы неоднократ-
но заявляли, что их безопасность 
будет обеспечена в соответствии 
с Конституцией Азербайджана и его 
обязательствами перед междуна-
родными организациями. Что ка-
сается их прав, то мы публично за-
явили, что они будут обеспечены 
на этой же основе. Процесс затя-
гивался, и тогда мы поняли, что 
между нами и армянами в Кара-
бахе существует некая преграда. 
Была ли она установлена армян-
ским правительством или мест-
ными сепаратистами, я не знаю. 
Но потом мы решили начать об-
щение, и я назначил своего специ-
ального представителя - одного из 
наших депутатов, - поручив ему 
начать разговор с представителя-
ми армянской общины. Мы даже 
договорились, что первая встреча 
состоится в то время еще оккупи-
рованном Ходжалы, в расположе-
нии российских миротворческих 
сил. И эта встреча состоялась. Это 
была первая встреча, на которой 
мы предложили армянам остать-
ся и интегрироваться. К сожале-
нию, слово «реинтеграция», кото-
рое я много раз использую, было 
тогда воспринято с некой иронией, 
как со стороны самого армянского 
правительства, так и со стороны 
сепаратистов, тех самых сепарати-
стов, которые сейчас ждут своего 
приговора в СИЗО. Мы предло-
жили организовать вторую встре-
чу в городе Евлах, расположенном 
менее чем в часе езды от Караба-
ха, и проводить эти встречи ре-
гулярно.  К сожалению, карабах-
ские армяне, я имею в виду тех, 
кто считает себя лидерами, отка-
зались. Мы многократно, по край-
ней мере дважды, приглашали их 
публично, но они отказывались. 

Так что никаких контактов не 
было. То есть они не хотели даже 
разговаривать с нами. И тогда мы 
решили использовать другие кана-
лы, о чем заявили публично. Мы 
обнародовали наше предложе-
ние по реинтеграции. Оно было 
опубликовано. Вы можете найти 
его. Каждый может познакомить-
ся с ним. Мы запустили электрон-
ный портал для реинтеграции, где 
может зарегистрироваться каж-
дый, желающий получить азер-
байджанское гражданство. И, ко-
нечно, все права, которые мы им 
предложили, тоже были предме-
том дальнейших консультаций. Но, 
думаю, наши предложения были 
абсолютно приемлемы и основа-
ны на лучших практиках, на ев-
ропейских конвенциях о нацио-
нальных меньшинствах, языках, 
праве на образование на родном 
языке, религиозных, культурных 
и муниципальных правах, праве 
выбора собственных представите-
лей на муниципальных выборах. 
Мы даже поставили их в извест-
ность о проведении у нас муници-
пальных выборов, намеченных на 
конец 2024 года, чтобы они тоже 
могли участвовать. Они могут вы-

брать собственных представите-
лей в качестве руководителей му-
ниципалитетов.  

А что еще мы должны были им 
предоставить или предложить? Это 
был максимум возможного, и все 
это происходило абсолютно про-
зрачно. Это же предложение мы 
отправили в столицы, которые хо-
тели быть посредниками. Я имею 
в виду Европейский Союз, Брюс-
сель и Вашингтон. Так что мы сде-
лали все абсолютно прозрачно. Но 
они сказали «нет». И знаете, ког-
да они согласились встретиться? 
Только после 20 сентября. Их пред-
ставители приехали в Евлах после 
20 сентября, когда нам уже при-
шлось применить силу для вос-
становления нашего суверените-
та. И приезжали дважды, а не один 
раз. Спрашивается, почему они не 
приезжали раньше? Если бы они 
сделали это раньше, то отпала бы 
необходимость в антитеррористи-
ческой операции. Вот так обстоя-
ли события недавнего прошлого. 

А что сейчас? Наше предложе-
ние действительно и сейчас. Наш 
электронный портал продолжает 
функционировать. Уже зафикси-
ровано несколько обращений со 
стороны армян Карабаха. Некото-
рые из них предпочитают остать-
ся и живут там. Представителям 
Государственной миграционной 
службы и Министерства труда 
и социальной защиты населения 
Азербайджана поручено заботить-
ся о тех, кто не в состоянии обе-
спечить себе жизненные удоб-
ства. Потому что сейчас на этой 
территории есть необходимость 
в защите со стороны социальных 
агентств, чтобы обеспечить людей 
продуктами питания, отоплением 
и другими средствами к существо-
ванию. Я бы сказал их там не так 
много осталось. Но те, кто остал-
ся, о них позаботились, а те, кто 
хочет вернуться, могут восполь-
зоваться механизмом, о котором 
я вам уже сообщил. 

Хикмет Гаджиев: - Следующий 
вопрос от Глена Ховарда. 

Бывший президент Джеймста-
унского фонда Глен Ховард: - Спа-
сибо. Находиться здесь - прекрас-
ная возможность. Выражаю при-
знательность также за возможность 
посетить Зангилан и ознакомить-
ся с проводимыми там восстано-
вительными работами. Каждый 
из постоянных представителей 
свободно говорит по-английски 
и представляет свои взгляды чет-
ко, конкретно и посредством слай-
дов PowerPoint. То есть, таким об-
разом передается четкий месседж. 
Очень приятно сегодня вновь на-
ходиться здесь, в Азербайджане, 
с друзьями и коллегами. У меня 
такой вопрос: Каково Ваше мне-
ние об Организации тюркских го-
сударств? Потому что как Прези-
дент Вы участвовали в саммите Ор-
ганизации тюркских государств 
в Астане в ноябре и в своем вы-
ступлении сказали о необходи-
мости расширения сотрудниче-
ства в сфере обороны и оборон-
ной промышленности. Считаете 
ли Вы, что Организация тюркских 
государств может стать альянсом 
безопасности против иностранных 
сил, блоком государств, своего рода 
НАТО тюркских государств? Ка-
ким Вы видите будущее Органи-
зации тюркских государств? 

  Президент Ильхам Алиев: - 
Спасибо, что процитировали мои 
слова. Если вы посмотрите на мои 
предыдущие заявления, то замети-
те, что я говорил эти слова с учетом 
сегодняшней геополитической ре-
альности. Я часто участвую в этих 
мероприятиях, где в основном го-
ворю о вопросах гуманитарного со-
трудничества, вопросах, связанных 
с нашим культурным наследием, 
нашими историческими, этниче-
скими и языковыми корнями. Но 
в этот раз, думаю, было уместно 
говорить об этом, так как сегод-
ня мы сталкиваемся с абсолютно 
новой, непредсказуемой ситуаци-
ей в мире. И до сих пор, по край-
ней мере, здесь, в Азербайджане, 
как и во многих других странах, 
люди не знают, чем закончится это  
геополитическое противостояние 
между Россией и Западом. 

Новый порядок на Южном Кавказе
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Поэтому, также принимая во 

внимание ситуацию в нашем реги-
оне, на Кавказе, ситуацию на гра-
ницах стран Центральной Азии, 
особенно в Афганистане, прио-
ритетными должны быть вопро-
сы безопасности. Для нас это было 
главным приоритетом, по край-
ней мере, последние 20-25 лет, из-
за конфликта. Мы понимали, что 
если не сможем решить его мир-
ным путем, нам придется сделать 
это силой. 

Поэтому мы построили армию, 
много другой инфраструктуры без-
опасности, и, конечно, много за-
нимались обучением военнослу-
жащих. И это показало правиль-
ность данной политики, поскольку 
без нее мы и сегодня бы продол-
жали говорить с армянами неиз-
вестно о чем. 

Поэтому мое послание было та-
ким: «Давайте сосредоточимся на 
этом». У нас большой потенциал, 
большой географический охват, 
огромные энергетические ресурсы, 
которые сегодня, как никогда ранее, 
являются вопросом национальной 
безопасности, источником незави-
симого существования. Наша гео-
графия охватывает территорию от 
Европы до Азии и даже до Восточ-
ной Азии. У нас уже имеется неко-
торая транспортная инфраструк-
тура, которая может быть исполь-
зована сейчас, и мы так и делаем. 
У нас сложилась дружественная 
среда вдоль маршрута коридора 
Восток-Запад. Так почему бы не 
объединить наши усилия?

Пока мы не заходим так далеко, 
чтобы говорить о структуре напо-
добие НАТО. Думаю, на первона-
чальном этапе следует достичь не-
коего консенсуса о путях движения 
вперед в обеспечении нашей общей 
безопасности. Если все страны со-
гласятся с этим, конечно. Я только 
выразил позицию Азербайджана. 
Что касается каких-то дополни-
тельных идей по этому поводу, то 
считаю, что нам необходимо очень 
тесное сотрудничество в сферах 
обороны, оборонной промышлен-
ности, совместного производства, 
совместного обучения военнослу-
жащих, совместных усилий по за-
щите наших границ. Потому что 
это один из самых важных вопро-
сов с точки зрения национальной 
безопасности и стабильности для 
стран Организации тюркских го-
сударств. Также необходимо раз-
работать своего рода «дорожную 
карту» для достижения этой цели. 
Думаю, это было бы очень полез-
но с практической точки зрения. 
И каждая страна со своей стороны 
может внести свой вклад в это об-
щее дело. Но, конечно, это только 
предварительный этап действий. 
То, что я сказал на последнем сам-
мите, было моим посланием колле-
гам. Сейчас идет процесс консуль-
таций. Посмотрим, как далеко мы 
сможем пойти. Я только выразил 
позицию Азербайджана о том, как 
далеко мы можем пойти. Думаю, 
что она основана не только на на-
шем опыте последних лет, но и на 
непредсказуемости ситуации в ре-
гионе и в мире в целом. 

Хикмет Гаджиев: - Деннис Сам-
мут. Пожалуйста, Деннис, также 
сообщите, пожалуйста, об органи-
зации и стране, которую вы пред-
ставляете.

Директор Фонда Links Europe 
(Нидерланды) Деннис Саммут: - 
Господин Президент, история за-
помнит Вас как лидера, победивше-
го в Карабахской войне 2020 года. 
Эта Победа во многом определила 
стиль Вашего президентства. Од-
нако мне интересно, хотели бы Вы 
также, чтобы Вас помнили как лиде-
ра, принесшего мир в вашу страну 
и регион Южного Кавказа? Какие 
шаги Вы предпринимаете в этом 
направлении? Я очень вниматель-
но прочитал Ваши выступления. 
Вы неоднократно говорили о важ-
ности заключения мирного дого-
вора с Арменией. Однако вот уже 
несколько лет достичь этой цели не 
удается. Считаете ли Вы, что есть 
риски в задержке подписания это-
го мирного договора? Будут ли же-
лающие создать препятствия ис-
пользованию этой возможности, 
чтобы предотвратить достижение 

фактической договоренности меж-
ду Арменией и Азербайджаном? 
На Ваш взгляд, следует ли придать 
ускорение этому процессу, чтобы 
завершить его?

 Президент Ильхам Алиев: - 
В одном из своих интервью я ска-
зал, что освобождение террито-
рий было главной целью моей по-
литической жизни. И я горжусь 
тем, что эти цели были достигну-
ты. То, каким меня запомнят, бу-
дет зависеть от многих факторов. 
Честно говоря, у меня нет времени 
даже думать об этом. И даже если 
я буду думать об этом, я не в состо-
янии повлиять на это. Что касает-
ся мира, то я думаю, что мы уста-
новили мир. Мы установили мир 
путем войны. Думаю, что это долж-
но оцениваться в более широком 
контексте, чем просто локальная 
ситуация на Кавказе. Как добить-
ся мира военным путем? На про-
тяжении многолетнего переговор-
ного периода, во время оккупации 
я то и дело слышал, как все трое 
сопредседателей Минской груп-
пы в один голос заявляли об от-
сутствии военного решения кон-
фликта. И так уж получилось, что 
все трое ошиблись. 

Просчитались, несмотря на исто-
рию их государственности, несмо-
тря на огромный международный 
опыт, несмотря на то, что являют-
ся постоянными членами Совета 
Безопасности ООН. Думаю, что 
либо они просто ошиблись из-за 
неправильной оценки, либо это был 
своего рода сигнал Азербайджа-
ну, дескать, вы не добьетесь успе-
ха, если прибегнете к немирному 
сценарию. Но мы доказали, что во-
енное решение конфликта суще-
ствует. Итак, конфликт исчерпан. 

На самом деле он был решен 
еще три года назад, когда мы ос-
вободили большую часть оккупи-
рованных территорий. Восстанов-
ление нашего суверенитета было 
лишь вопросом времени. Было ясно, 
что в сложившейся на тот момент 
географической ситуации так на-
зываемая «Нагорно-Карабахская 
республика», которую не призна-
ла даже Армения, не имела шансов 
выжить как так называемое «неза-
висимое квазигосударство». У них 
было два шанса: либо интегриро-
ваться с остальным Азербайджа-
ном, либо кануть в Лету. В то вре-
мя я это четко осознавал. И одной 
из причин, почему мы не спеши-
ли, было то, что я четко осозна-
вал: ладно, пусть это займет пять 
лет времени, но мы добьемся же-
лаемого. В ноябре 2020 года мы не 
планировали проведение антитер-
рористической операции. Я могу 
сказать это совершенно откры-
то. Таким образом, думаю, что  
война как фактор, обуславливаю-
щий мир, - это явное доказатель-
ство того, что это возможно. 

Другое дело формальный мир. 
Думаю, вы затронули, в частности, 
вопрос мирного соглашения. Ду-
маю, это также должно быть про-
анализировано международными 
экспертами: опустошенная, полно-
стью разрушенная страна, пережив-
шая тридцатилетнюю оккупацию, 
этнические чистки и геноцид, сразу 
же после освобождения сама, а не 
с помощью международных по-
средников, предложила мир. Имен-
но мы предложили Армении мир. 

Помню, как после войны тогда 

еще существовавшая Минская груп-
па приезжала и уезжала, и я чув-
ствовал, что они сами не знают, 
что делать. Все дело в том, что их 
работа сейчас уже не нужна. Азер-
байджан выполнил большинство 
положений так называемых «Мад-
ридских принципов», которые рас-
сматривались в качестве основы 
для урегулирования конфликта. 
И они не знали, что делать. 

И снова вперед выступил Азер-
байджан. Мы сказали: «Нам нуж-
но заключить мирный договор». 
Мы сказали: «Нам нужны комис-
сии по делимитации». Это сказала 
не Армения. Это сделал не Брюс-
сель. Это сделали не Вашингтон, 
не Париж и не Москва. Это сдела-
ли мы. Вот как был запущен про-
цесс. Потом мы увидели, что ни-
чего не происходит. Поэтому мы 
решили разработать принципы 
мирного соглашения. Мы их раз-
работали и отправили Армении. 
И снова тишина. А потом мы об-
народовали их. Мы обнародова-
ли те известные пять принципов, 
которые Армения, похоже, теперь 
готова принять. Если бы они при-
няли их или в основном приняли 
их три года назад, то не было бы 
необходимости в антитеррористи-
ческой операции.

Это снова история. Но мы долж-
ны знать ее, поскольку она пока-
зывает, что именно Азербайджан 
был сторонником мира, а не Арме-
ния. А вот еще один пример из того, 
что произошло за последние меся-
цы. По первоначальному проекту 
азербайджанского документа было 
пять или шесть обменов коммента-
риями. Армянские комментарии, 
азербайджанские комментарии, 
разногласия, согласия. Несколько 
раз в разных местах встречались 
министры иностранных дел. По-
следний пакет комментариев мы 
отправили 11 сентября. Если чуть 
подробно о том, что представляет 
собой мирное соглашение, то это 
документ максимум на 6-7 стра-
ниц, состоящий менее чем из 20 
пунктов. И для того чтобы рассмо-
треть такой небольшой документ 
и ответить нам, Армении понадо-
билось ни много, ни мало 70 дней. 
И то после того, как министр ино-
странных дел Азербайджана пу-
блично заявил о том, что мы ждем 
уже два месяца, почему Армения 
не отвечает?

Итак, это показывает, что сто-
роной, задерживающей процесс, 
является не Азербайджан, а Ар-
мения. Почему они задержались? 
Я не знаю, было ли это их собствен-
ным решением или им посовето-
вали их новые друзья из некото-
рых европейских столиц. Не знаю, 
могу только подозревать. Но это 
факт, что комментарии, которые 
мы отправили 11 сентября, мы по-
лучили 21 ноября. Итак, сейчас 
наш МИД оценивает эти коммен-
тарии и мы отправим их обратно.

Я думаю, что после этого встре-
ча министров иностранных дел бу-
дет уместной. Сейчас мы видим, 
что мы еще не близки к консенсу-
су, но многих важных вопросов, 
на которых Армения настаивала 
вначале, сейчас уже не существует. 
Их не существует на местах, и их 
не существует в их комментариях. 
Я не хочу вдаваться в подробности, 
потому что вы понимаете, что это  
конфиденциальный документ.

Но я думаю, что сейчас мы де-
лаем еще один шаг. И опять же, 
Азербайджан стал инициатором, 
страной, которая фактически про-
демонстрировала свою волю. На-
деюсь, что не потребуется много 
времени, чтобы прийти к соглаше-
нию. Но сделаю одно замечание - 
на самом деле мирное соглашение 
не является полным отражением 
мира. Мирные соглашения заклю-
чались между многими странами, 
которые нарушали этот мир. Или 
же мирное соглашение вовсе от-
сутствовало, как, например, меж-
ду бывшим СССР, сегодняшней 
Россией и Японией. Но в то же 
время эти страны еще до россий-
ско-украинской войны были очень 
близкими партнерами и друзья-
ми. Их связывает большой объем 
деловых отношений, инвестиций 
и взаимных контактов.

Таким образом, для этих стран, 
будь то Советский Союз или Рос-
сия и Япония, формальный мир-
ный договор не был препятствием 
для нормального взаимодействия. 
Не хочу, чтобы показалось, будто 
я следую одному и тому же исто-
рическому шаблону, но это тоже 
один из вариантов. Поэтому, я ду-
маю, когда мы говорим о мирном 
соглашении, нас не должна бес-
покоить формальная сторона во-
проса. Что нам нужно на самом 
деле в Азербайджане? Нам нуж-
ны твердые, выверенные гаран-
тии того, что в Армении больше 
не будет попыток реваншизма. За-
чем нам это нужно? Потому что 
мы знаем, что происходит в Ар-
мении, а также знаем, что у Арме-
нии очень плохие советники в не-
которых европейских столицах.

Даже без упоминания этой сто-
лицы, думаю, все понимают, о ком 
я говорю. Итак, это может быть 
триггером. Пока это провокаци-
онные советы, но мы не исключа-
ем, что они перерастут в деструк-
тивные советы. Итак, мы должны 
иметь гарантию, что войны между 
двумя странами больше не будет, 
что Армения полностью согласна 
с ситуацией и что они искренне го-
ворят о территориальной целост-
ности Азербайджана. Им следует 
забыть о бывшей «Нагорно-Кара-
бахской республике» и конструк-
тивно подойти к вопросам дели-
митации границы. Фактически 
это и есть мир.

Документ, который будет под-
писан, конечно, имеет значение. 
Однако я считаю, что он особен-
но важен для нас, учитывая 30 лет 
нежелания Армении освободить 
хотя бы сантиметр нашей земли. 
Это нежелание не ограничивается 
бывшими лидерами карабахского 
клана, ставшими президентами, 
его также проявил и сам Пашинян, 
когда он заявил: «Карабах - это Ар-
мения, и точка» в Ханкенди в 2019 
году. Что он имел в виду? Никто 
его не спрашивает об этом. И ког-
да его министр обороны в том же 
2019 году сказал, что «будет но-
вая война за новые территории», 
угрожая Азербайджану оккупа-
цией, это была не банда Кочаря-
на-Саргсяна. Это был Пашинян. 
А теперь он говорит: «Карабах - 
это Азербайджан». Потому что мы 
выиграли войну, а не потому, что 
он поменял свою идеологию. Иде-
ология осталась прежней. Они все 
еще живут с ней. Разница между 

армянским правительством и оп-
позицией состоит лишь в том, что 
первое четко понимает, что в слу-
чае продолжения оспаривания на-
шей территориальной целостно-
сти, мы снова их раздавим, неза-
висимо от того, кто стоит за ними. 
Неважно, кто им что говорит в той 
знаменитой, прекрасной европей-
ской столице. Оппозиция же за-
нимается этим, потому что хочет 
свергнуть Пашиняна. Они хотят, 
чтобы это произошло. Они хотят, 
чтобы он совершил эту ошибку, 
а затем они придут к власти. Итак, 
нам нужны гарантии - гарантии, 
которые мы можем увидеть свои-
ми глазами. Так что это будет луч-
шим фактором мира на Кавказе.

Президент Фонда стратеги-
ческих и международных иссле-
дований Грузии Екатерина Ме-
тревели: - Господин Президент, 
спасибо, что делитесь с нами сво-
ими мыслями. Господин Прези-
дент, хотела бы присоединиться 
к моим предшественникам в оцен-
ке вчерашнего визита и коротко 
сказать, что визит произвел на нас 
хорошие впечатления. Насколь-
ко мы понимаем, проблема вы-
нужденных переселенцев - непро-
стой процесс, и мы желаем Вам 
и Азербайджану успехов в этом 
деле на пути к будущему разви-
тию региона. Мой вопрос лежит 
в другой плоскости, чем те вопро-
сы, которые мы обсуждаем. Пото-
му что сегодня Азербайджан гео-
экономически и геополитически 
важен для Европейского Союза, 
ЕС является основным торговым 
партнером Азербайджана, а Азер-
байджан является важным постав-
щиком энергии для ЕС. Есть планы 
двигаться дальше в этом направ-
лении. В этом контексте Грузия 
также играет важную роль парт- 
нера и является дружественной 
транзитной страной. Естественно, 
наша дружба основана не только 
на транзите, и охватывает в этом 
контексте различные аспекты. Как 
Вы знаете, мы пытаемся стать ча-
стью ЕС и надеемся получить по-
ложительный ответ в декабре. По-
сле этого мы надеемся на дальней-
шие шаги. Азербайджан остается 
всего лишь партнером ЕС. Как, 
на Ваш взгляд, еще большее сбли-
жение Грузии с ЕС повлияет на 
отношения между Азербайджа-
ном и Грузией, и что Вы думаете 
о возрастающей роли ЕС на Юж-
ном Кавказе?

Президент Ильхам Алиев: - 
Большое спасибо за ваши коммен-
тарии о том, что мы делаем в Кара-
бахе. Спасибо, что вы с нами. Вы 
абсолютно правы, Грузия и Азер-
байджан являются близкими парт- 
нерами. И, конечно, наше партнер-
ство гораздо шире, чем просто энер-
гетическое сотрудничество. Одна-
ко это сотрудничество позволи-
ло нам представить себя в Европе 
как консолидированную коман-
ду стратегического значения. Мои 
регулярные визиты в Грузию и ре-
гулярные визиты премьер-мини-
стра Грузии в Азербайджан - это 
не обычные знаки сотрудничества, 
в ходе этих визитов обсуждаются 
очень важные вопросы.

Что касается стремления Гру-
зии стать членом ЕС, то мы мо-
жем это понять. Мы желаем Гру-
зии успеха и поздравляем наших 
грузинских друзей с новым ша-
гом вперед и статусом. Мы по-
нимаем, конечно, что это про-
цесс. Мы знаем, что некоторые 
страны ждали этого много лет. Не 
хочу упоминать тут Турцию, пото-
му что в случае с ней подход был 
абсолютно неприемлемый и не-
справедливый - держать Турцию 
вдали от Европы, несмотря на то, 
что она столько лет была кандида-
том. Но даже балканским странам 
все еще приходится ждать. И на-
сколько я вижу ситуацию сейчас 
в контексте обсуждений на евро-
пейском треке, консенсуса по по-
воду расширения нет. Но это мое 
наблюдение. В любом случае же-
лаю успехов! Когда Грузия станет 
членом ЕС, я уверен, в наших от-
ношениях, а также в отношении 
энергетического сотрудничества 
ничего не изменится. Вы же знае-
те, что Европа является основным 
направлением для наших энергоре-
сурсов, будь то нефть или газ. Ев-

ропейская энергетическая комис-
сия назвала Азербайджан «обще-
европейским поставщиком газа», 
и это правда. Многие страны уже 
получают наш газ. Большинство 
из них - европейские. Будет еще 
больше стран, так как мы сейчас 
находимся не только в процессе 
переговоров, но также устанав-
ливаем физические связи между 
европейскими странами, с неко-
торыми из них уже ведутся пере-
говоры. Так что ничего не изменит-
ся.  Думаю, что хотя Азербайджан 
не ставит в своей внешнеполити-
ческой концепции цели стать чле-
ном ЕС - по очень прагматичным 
причинам, просто потому, что нас 
туда никогда и не пустят. И причи-
на этого очень ясна, и мы ее пони-
маем. Мы живем в реальном мире, 
а не в виртуальном. Итак, если вас 
не впускают, зачем вам стучать-
ся в дверь? Вы только разозлите 
хозяина дома и только унизите 
себя, если они не хотят вас впу-
скать. Мы нашли способ постро-
ить отношения.

Хотя следует сказать, что недав-
ние заявления господина Борре-
ля абсолютно контрпродуктивны. 
И его вчерашнее заявление о 150 
тысячах армян, покинувших Кара-
бах, является ложью. Я сожалею, 
что столь опытный европейский 
дипломат лжет. Даже сами армяне 
заявили, что Карабах покинули 100 
тысяч человек, а не 150 тысяч. Если 
господин Боррель продолжит в том 
же духе, то через месяц он скажет, 
что их было 200 тысяч. В зависи-
мости от того, какие сны он уви-
дит. Но опять же, абсолютно не-
приемлемы не только эти манипу-
ляции с цифрами, но и обвинения 
в адрес Азербайджана в том, чего 
мы не делали. Тем более, странно, 
что его страна, как уже заявил наш 
МИД, сама пострадала от сепара-
тизма. Как же он может защищать 
сепаратистов? Это очень стран-
но. Если же говорить о вашем во-
просе в более широком контексте, 
то, во-первых, я уверен, что когда 
Грузия станет членом ЕС, в наших 
отношениях ничего не изменит-
ся. Наоборот, в ЕС у нас появит-
ся еще один близкий друг, кото-
рый будет нас защищать. Надеем-
ся, что тогда грузинские депутаты 
Европарламента будут просвещать 
европейских парламентариев об 
Азербайджане, и те станут более 
реалистичными.

Почему я так говорю? Потому 
что в одном из телефонных раз-
говоров с председателем Европей-
ского совета господином Шарлем 
Мишелем я сказал ему, что пред-
седатель Европарламента госпожа 
Метсола после нашей антитерро-
ристической операции заявила, что 
отношения в газовой сфере и га-
зовые контракты с Азербайджа-
ном должны быть прекращены. 
Я сказал господину Мишелю, что, 
наверное, она не знает, как ведут-
ся эти дела, поскольку если одна 
из сторон расторгает контракт, 
то она должна заплатить штраф. 
Во-первых, она должна спросить 
тех, кто отвечает за энергетиче-
скую политику Европейского Со-
юза, как ЕС попросил Азербайд-
жан помочь ему в прошлом году 
крупным объемом газа для Евро-
пы из-за сокращения поставок из 
России, и как мы ответили на эту 
просьбу. К сожалению, у нас есть 
такие люди. Я бы сказал, популист-
ские лидеры в Европе, такие как 
господин Боррель, такие как ма-
дам Метсола. Я всегда предпочи-
таю говорить открыто, потому что 
я полностью не согласен с их по-
литикой и их отношением к Азер-
байджану, потому что это неспра-
ведливо и это не в интересах Ев-
ропейского Союза и европейских 
институтов. Но если в целом гово-
рить о Европейской комиссии, то, 
конечно, у нас прекрасные отноше-
ния, и мы очень дорожим этими 
отношениями. Они имеют стра-
тегическое значение, и не только 
энергетика, не только газ, не толь-
ко нефть, скоро это будет и водо-
род. Вы прекрасно знаете проект 
с Грузией, Азербайджаном, Румы-
нией и Венгрией. Итак, это меня-
ет правила игры. И мы уже стоим 
на пороге реализации.

 5 2



Форум

www.br.az Бакинский рабочий 5Бакинский рабочий
суббота, 9 декабря 2023 года

Новый порядок на Южном Кавказе
Очень скоро мы получим окон-

чательный отчет по технико-эко-
номическому обоснованию и, бу-
дем надеяться, начнем физическое 
строительство. Это и транспорт, 
и связь. Людям вроде Жозепа Бор-
реля достаточно посмотреть на кар-
ту и увидеть, где находится Азер-
байджан. И если они хотят вести 
активную работу в Центральной 
Азии, - а они хотят, мы видим это 
по передвижениям в обоих направ-
лениях, - то как они могут обой-
ти Азербайджан? Они что, будут 
контактировать со странами Цен-
тральной Азии через Иран или Рос-
сию? Или, может, у них есть кры-
лья? Так что они должны подумать 
об этом, прежде чем делать такие 
заявления.

Азиза Умарова (Узбекистан): 
- Ваше превосходительство, мне 
очень приятно находиться здесь. 
Потому что я из Узбекистана, и мы 
наблюдаем множество государ-
ственных визитов между наши-
ми странами. Но я должна также 
отметить, что динамика отноше-
ний между лидерами двух стран до-
стойна восхищения. Должна также 
сказать, что Узбекистан был одной 
из первых стран, поддержавших 
усилия Азербайджана по восста-
новлению. Особенно, школа, по-
строенная в Физули, является не-
большим вкладом в большие уси-
лия Вашего правительства. Мой 
вопрос связан с усилиями по взаи-
модействию на фоне возвращения 
в Карабах, и конкретно я хотела бы 
спросить Ваше мнение по следую-
щим аспектам. Итак, мы очень хо-
рошо знаем, что Транскаспийский 
коридор создаст возможности для 
Центральной Азии и будет очень 
перспективным с точки зрения со-
единения Черного моря со Среди-
земным морем, а затем с Европой. 
В то же время у нас есть нацио-
нальный приоритет по развитию 
железной дороги между Китаем, 
Кыргызстаном и Узбекистаном, ко-
торая при соединении со Средним 
коридором станет проектом, сое-
диняющим Южную Азию с Евро-
пой, и принесет пользу всем стра-
нам Центральной Азии. Мы также 
очень хорошо понимаем возмож-
ности на фоне возвращения  Кара-
баха и геополитической динами-
ки ЕС, но есть и некоторые огра-
ничения. Мне хотелось бы узнать 
Ваше мнение о том, с какими про-
блемами мы столкнемся и как мы 
можем работать вместе, чтобы пре-
одолеть трудности и реализовать 
эти проекты?  Большое спасибо.

Президент Ильхам Алиев: - 
Большое спасибо. Хочу немного 
поправить вас. Узбекистан был не 
одной из первых стран, а первой 
страной, которая предложила нам 
эту братскую поддержку. И, как вы 
знаете, школа в Физули, названная 
в честь великого сына узбекско-
го народа Мирзы Улугбека, была 
открыта мной совместно с моим 
братом президентом Мирзиёевым.

Это был большой вклад в про-
цесс восстановления, а также в наши 
братские отношения, потому что 
весь азербайджанский народ, не 
только те, кто живет в Физули, ни-
когда не забудут этого.

Совсем недавно мне довелось 
встретиться с Президентом Мир-
зиёевым в Баку. Он сказал мне, что 
это его третий визит за год.И я на-
помнил ему, что в прошлом году 
я также трижды посетил Узбеки-
стан. Мы довольно активно кон-
тактируем на личном уровне, не 
говоря уже о контактах на уров-
не министров.

Нами разработана обширная 
повестка сотрудничества в сфере 
транспорта, инвестиций в энерге-
тику, в автомобильную промыш-
ленность. Так что на самом деле 
это партнерство, которым могут 
гордиться обе стороны, и с боль-
шим потенциалом на будущее. Мы 
только в начале наших совмест-
ных инвестиционных проектов. 
Уже создан совместный инвести-
ционный фонд с первоначальными 
резервами в 500 миллионов дол-
ларов. И команды уже работают 
над определением проектов в обе-
их странах, а также в третьих стра-
нах, в которые мы будем совмест-
но инвестировать.

Что касается коммуникаций, 
то я поздравляю вас, а также Кы-
ргызстан и Китай с запуском этого 
важного железнодорожного про-
екта. Я знаю, что этот проект об-
суждался много лет, и теперь уже 
официально объявлено о его нача-
ле. Конечно, это будет огромный 
вклад в Средний коридор, и для 
нас он будет очень привлекатель-
ным, так как маршрут передвиже-
ния направлен в сторону Каспия. 
Даже сейчас, без этой железной до-
роги, существуют возможности для 
использования Транскаспийского 
маршрута узбекскими компаниями. 
И они пользуются ими, хотя и в не-
большом объеме. Но, думаю, что 
сейчас, когда мы активно работаем 
над вопросами цифровизации на-
шей транспортной инфраструкту-
ры, а также над единой политикой 
по тарифам, маршрут будет более 
привлекательным. Маршрут, без-
условно, гораздо более привлека-
телен с точки зрения сроков, но он 
неконкурентоспособен по сравне-
нию с морским маршрутом, что 
очевидно.

Поэтому наша задача - сделать 
его более привлекательным с ком-
мерческой точки зрения. А для это-
го требуется, конечно, совместная 
политика по тарифам, цифровиза-
ции, чтобы отправители грузов мог-
ли следить за передвижением сво-
их грузов, и не только это. Сюда же 
относятся физические инвестиции 
в инфраструктуру. Мы уже полно-
стью завершили реконструкцию 
железной дороги от Баку до гру-
зинской границы. В настоящий мо-
мент скорость поездов на этом по-
лотне составляет 120 км/ч по срав-
нению с 50-60 км/ч несколько лет 
назад. То есть поезда будут пере-
двигаться быстрее.

В то же время, думаю, через ме-
сяц-другой завершится и расши-
рение грузинского участка желез-
ной дороги Баку-Тбилиси-Карс. 
И опять же это 100-процентная 
азербайджанская инвестиция, бо-
лее 100 миллионов долларов США. 
Планируется увеличение пропуск-
ной способности этого сегмента 
с 1 миллиона до 5 миллионов тонн 
в течение максимум пары месяцев.

Таким образом, это открыва-
ет новые возможности для полу-
чения новых грузов, а также это 
будет дорога, которая пройдет че-
рез освобожденные территории, 
в частности, через Зангилан. На-
верняка, вы уже видели там эту 
железную дорогу. В наших планах 
было продолжить эту дорогу че-
рез Армению, но Армения отказа-
лась. Тогда мы договорились с иран-
ской стороной и начали строитель-
ство автомобильного моста, а затем 
будет построен и железнодорож-
ный мост в обход Армении, а так-
же мы строим железную дорогу на 
южном берегу реки Араз, протя-
женностью около 50 километров. 
Этот путь будет проходить через 
Нахчыван, и далее будет стыковка 
с турецкой железнодорожной си-
стемой, так как турецкая сторона 
проинформировала нас о том, что 
планируется строительство желез-
ной дороги Карс-Нахчыван. Та-
ким образом, это станет еще од-
ним ответвлением Среднего кори-
дора. Одно проходит через Грузию 
в Карс и в средиземноморские пор-
ты, а другое пройдет через Занги-

лан, Иран, Нахчыван и далее вновь 
через Турцию. Таким образом, мы 
увеличиваем пропускную способ-
ность, но в тоже время нам необ-
ходимо сделать этот путь коммер-
чески привлекательным. Для этого 
мы уже создали очень эффектив-
ный формат сотрудничества меж-
ду Азербайджаном, Грузией, Ка-
захстаном и Турцией.

Думаю, что если другие стра-
ны Центральной Азии, в частно-
сти Узбекистан, рассмотрят воз-
можность присоединения к этому 
формату, это будет только лучше 
для всех нас. Это действительно 
новая транспортная карта Евра-
зии с большим потенциалом.

А что касается восстановления 
Карабаха, то главным препятствием, 
помимо времени, остаются, конеч-
но, мины. Наш соперник - время, 
так как мы хотим завершить рабо-
ты как можно скорее. Каких-либо 
других препятствий не существу-
ет. Мы накопили достаточно фи-
нансовых средств для этой цели. 
Реконструкция Карабаха будет ос-
новной частью нашей инвестици-

онной программы. Для сравнения 
скажу, что в рамках государствен-
ной инвестиционной программы 
на реконструкцию Карабаха мы 
потратим больше, чем на осталь-
ную часть страны.

Это не означает, что мы прене-
брегаем остальной частью страны. 
В течение многих лет в нее были 
вложены многомиллиардные ин-
вестиции, и большинство инфра-
структурных проектов уже завер-
шено. Мы делаем это потому, что 
Карабах - это приоритетная об-
ласть, и самое главное - для людей, 
которые ждут возвращения домой.

Профессор международных 
отношений, бывший член парла-
мента Испании и ПАСЕ Чордушу 
Пла: - Уважаемый господин Пре-
зидент, для меня большая честь на-
ходиться здесь. Посещение осво-
божденных территорий было для 
нас очень волнующим. Когда я был 
председателем комитета по кара-
бахскому конфликту, действующе-
го при Совете Европы, в мою обя-
занность входило организовывать 
встречи между членами парламен-
тов Азербайджана и Армении. Эти 
встречи проходили очень шумно, 
и было очень сложно представить, 
что эта оккупация когда-нибудь за-
кончится в рамках норм междуна-
родного права и территориальной 
целостности, а также с точки зре-
ния многообразия общества. По-
этому то, что Вы положили конец 
этой оккупации - действительно 
исторический момент. Мой вопрос 
касается новых отношений между 
Азербайджаном и Европой. Я счи-
таю, что председатель Совета Ев-
ропейского Союза Шарль Мишель 
и президент Европейской комис-
сии Урсула фон дер Ляйен подхо-
дят к отношениям между Азер-
байджаном и Европейским Сою-
зом с реалистичным и здоровым 
мышлением. Отставив в сторону 
сложный формат «Восточного пар-
тнерства», основываясь на евро-
пейском партнерстве, они нашли 
надежного партнера - не только 
в энергетической сфере, но и с точ-
ки зрения экономических проек-
тов, соответствующих геополити-
ческой ситуации. С другой сторо-
ны, Европарламент и различные 

органы ПАСЕ, имея нулевой уро-
вень компетенции в международ-
ных отношениях, очень легко вы-
ступают с заявлениями на другом 
политическом уровне. Словно Со-
вет Европы и Европейская комис-
сия действуют на одном уровне, 
основываясь на реалистическом 
подходе, а другие - на другом. Не-
смотря на это, баланс новых рамок 
сотрудничества между Азербайд-
жаном и Европой может быть по-
ложительным. Спасибо.

Президент Ильхам Алиев: - 
Большое спасибо. Я полностью раз-
деляю ваш анализ, и то, что вы го-
ворите, для меня очень важно, по-
тому что вы находитесь там. Ваши 
слова - это слова человека изну-
три, и они полностью соответству-
ют моему пониманию ситуации. 
Что касается Европейского Совета 
и Европейской комиссии, то, как 
вы сказали, у нас очень хорошие 
контакты. Председатели Европей-
ского Совета и Европейской ко-
миссии уже посещали Азербайд-
жан. Мы обсудили широкий спектр 
вопросов, касающихся нашего со-

трудничества, и не только в сфе-
ре энергетики, хотя она была од-
ной из основных тем разговора. 
Европейский Союз является на-
шим основным торговым партне-
ром - это почти 50 процентов на-
шего товарооборота. С девятью 
членами ЕС Азербайджан подпи-
сал или принял декларации о стра-
тегическом партнерстве. Это со-
ставляет треть стран-членов ЕС, 
что демонстрирует очень хороший 
уровень нашего сотрудничества на 
национальном уровне и на уров-
не институциональных контактов. 
А быть стратегическим партнером 
значит очень много. Это означает 
большую ответственность при со-
трудничестве.

Что касается усилий председа-
теля Европейского Совета Шарля 
Мишеля, то Азербайджан и я лич-
но всегда поддерживали его уси-
лия по поиску долгосрочного ре-
шения конфликта между Армени-
ей и Азербайджаном. В Брюсселе 
было проведено несколько встреч, 
организованных им. Сейчас мы 
обсуждаем возможности для про-
ведения новой встречи. Мой по-
мощник Хикмет Гаджиев находит-
ся в постоянном контакте с коман-
дой председателя Шарля Мишеля. 
Считаем, что с учетом предыдущих 
пяти встреч, следующая встреча 
должна быть ориентирована на ре-
зультат. Мы должны сначала со-
гласовать проект заявления. Ко-
нечно, документ должен быть со-
гласован между Азербайджаном, 
Арменией и Европейским Сове-
том, а встреча должна быть хорошо 
подготовлена и ориентирована на 
результат, поскольку в противном 
случае наши народы, да и между-
народное сообщество получат не-
правильный сигнал. Такова наша 
позиция, и я думаю, что она нахо-
дит понимание в Брюсселе.

С Европейской комиссией мы 
также работаем по разным направ-
лениям. Одним из них является 
работа в рамках Комиссии по рас-
ширению, с которой мы очень ак-
тивно сотрудничаем, другим - ра-
бота с Комиссией по энергетике. 
Мы регулярно организуем заседа-
ния Консультативного совета по 
Южному газовому коридору, ко-

торый возглавляют Европейская 
энергетическая комиссия и Ми-
нистерство энергетики Азербайд-
жана. Очередное заседание совета 
состоится в течение двух-трех ме-
сяцев опять же в Баку. Мы получи-
ли запрос от Европейской комис-
сии на увеличение поставок газа 
в Европу с учетом его дефицита. 
Мы выделили значительные сум-
мы денег - сотни миллионов евро, 
если не миллиарды, - чтобы уве-
личить добычу на существующих 
газовых месторождениях. Еще од-
ним фактором, который поможет 
нам поставлять больше газа в Ев-
ропу, являются энергоэффектив-
ность и возобновляемые энерго-
ресурсы. Чем больше у нас будет 
возобновляемых энергоресурсов, 
тем больше мы сэкономим газа, 
который используется в выработ-
ке электроэнергии. Очень скоро 
будет достигнута новая важная 
веха - будет введен в эксплуата-
цию уже готовый интерконнек-
тор между Сербией и Болгарией, 
благодаря которому Сербия бу-
дет получать азербайджанский газ. 
Его уже начали получать Венгрия 
и Румыния. Надеюсь, и Албания 
в скором времени начнет получать 
азербайджанский газ после завер-
шения там финансируемого нами 
проекта газификации. Что касает-
ся таких стран, как Италия, Болга-
рия, Греция - членов Европейского 
Союза, то они уже несколько лет 
получают азербайджанский газ.

Все это очень позитивные фак-
торы. Мы говорим о взаимосвя-
занности, возможностях взаимо-
действия. Мы говорим о торговле, 
инвестициях. Но я согласен с вами, 
что в Европарламенте есть груп-
па очень безответственных людей, 
которые ведут себя как маньяки, 
потому что их антиазербайджан-
ские настроения и высказывания 
выходят за рамки нормального 
психологического состояния че-
ловека. Я хочу использовать мак-
симум дипломатической лексики. 
Что мы можем сделать? Они при-
няли, по-моему, более десяти анти-
азербайджанских резолюций. Од-
ной больше, одной меньше - для 
нас нет никакой разницы. Это вы-
зывает сожаление. И, кстати, мы 
считаем таковыми не всех членов 
Европейского Союза, конечно. Но 
больше всего мы сожалеем о том, 
что организаторы антиазербайджан-
ского оркестра промывают мозги 
остальным. Поэтому многие из них 
считают, что Азербайджан имен-
но такой, каким его представля-
ют им вот эти люди. К счастью, 
некоторые из антиазербайджан-
ских активистов уже не там. Как, 
например, мадам Ева Кайли, кото-
рая была одной из активисток ан-
тиазербайджанского фронта. Но 
мы знаем, что с ней случилось, это 
было в СМИ. Думаю, это также 
отражает то, что Европарламент 
должен сначала решить свои соб-
ственные проблемы с коррупци-
ей, прежде чем обвинять кого-то 
в каких-либо проступках.

И, конечно, это касается не 
только правительства Азербайд-
жана, но и азербайджанского на-
рода. Когда они неверно толкуют 
ситуацию на Кавказе, когда они 
обвиняют нас - страну, подверг-
шуюся оккупации, разрушениям 
и геноциду, - в восстановлении 
нашего суверенитета и террито-
риальной целостности, то проти-
вопоставляют себя десятимилли-
онному азербайджанскому наро-
ду. Они должны это понять. Если 
они выбирают меня в качестве ми-
шени и используют оскорбитель-
ные высказывания в мой адрес, для 
меня это ничего не значит. Но для 
азербайджанского народа, кото-
рый стоит и стоял за мной во вре-
мя войны, во время антитеррори-
стической операции и сейчас, это 
сигнал, что эта группа людей отно-
сится к Азербайджану как к врагу. 
Это вызывает сожаление, конеч-
но. Производимый ими шум не-
приятен, но не вреден. Мы можем 
с этим жить, но это неприятно.

И, кстати, мы уже много лет 
как прекратили любые официаль-
ные контакты с Европарламентом 
и объявили об этом официально. 
Сейчас между нами нет никакого 
взаимодействия. Но с Европейской 
комиссией, как вы отметили, ситу-

ация совершенно иная. Она дви-
жется в позитивном ключе, правда, 
с небольшими эпизодами, о кото-
рых я уже упоминал в отношении 
вашего соотечественника, к сожа-
лению.

Дарья Ищенко из Немецкого 
института международных отно-
шений и безопасности: - Спасибо 
за созданную возможность. Мой 
вопрос касается Вашей нынешней 
позиции относительно западных 
платформ для мирных перегово-
ров между Арменией и Азербайд-
жаном. Какую позицию Вы в на-
стоящее время занимаете? Пото-
му что Баку недавно предпочел не 
участвовать в переговорах в Грана-
де, Брюсселе и Вашингтоне. Итак, 
как Вы видите будущий потенци-
ал? Вы уже затронули роль Евро-
пейского Союза, и я хотела бы по-
просить Вас обратить особое вни-
мание на эту тему, учитывая его 
интерес к энергетике и коммуни-
кациям. Как Вы оцениваете буду-
щий потенциал платформы «3+2», 
которую изначально запустил и не-
давно возродил Баку? Каким Вы 
видите будущее этой региональ-
ной платформы для решения реги-
ональных проблем с региональны-
ми партнерами? Большое спасибо.

Президент Ильхам Алиев: 
- Благодарю вас. Я уже немного 
сказал о посредничестве ЕС. Это 
было, собственно говоря, посред-
ничество Президента Европейско-
го Совета. Когда в прошлом году 
на полях саммита Европейского 
политического сообщества в Пра-
ге поступило предложение при-
гласить президента Франции на 
встречу между президентом Ми-
шелем, премьер-министром Па-
шиняном и мной, я не возражал. 
В то время я считал, что это мо-
жет быть полезным. Что касается 
итогов встречи, то я расцениваю ее 
положительно, потому что на той 
встрече, 6 октября, премьер-ми-
нистр Пашинян официально при-
знал Карабах частью Азербайджа-
на. Правда, позже он делал разные 
заявления, в том числе и те, о ко-
торых я уже упоминал - то самое, 
в сентябре этого года, поздравляя 
так называемую «Нагорно-Кара-
бахскую республику». Но в то же 
время мы считали позитивным 
итог встречи в Праге и были го-
товы продолжать в этом формате.

Но, к сожалению, спустя неде-
лю Президент Франции в одном 
из своих телеинтервью использо-
вал очень странные и неуместные 
выражения в адрес Азербайджана, 
говоря о том, что мы сделали. Та-
ким образом, он устранил себя от 
процесса. В данном случае наша 
позиция была очень ясна. Вы мо-
жете быть посредником, если при-
держиваетесь нейтральной пози-
ции. Если вы принимаете чью-либо 
сторону, то вы теряете шанс стать 
посредником. Мы не можем повли-
ять на то, чтобы страна не прини-
мала чью-либо сторону. Это про-
исходит по разным причинам. Но 
в этом случае шанс стать посред-
ником теряется. Как это и прои-
зошло. Мы официально заявили, 
что считаем более не уместным 
участие представителя Франции 
в процессе нормализации отноше-
ний между Азербайджаном и Ар-
менией. Вот потому-то, именно по 
этой причине я не поехал в Гранаду.

Но до Гранады был Кишинев. 
В Кишиневе также был Канцлер 
Германии Олаф Шольц, который 
сказал, я помню: «Когда мы вам 
нужны, скажите нам об этом». 
Это очень мудрый подход. По-
тому что нельзя навязывать себя 
в качестве посредника тому, кто 
не желает этого.

Встреча в Гранаде была запла-
нирована на 5 октября и, возвраща-
ясь к предыдущему вопросу, в тот 
же день Европейский парламент 
организовал дискуссии по Азер-
байджану. Таким образом, они на-
меренно планировали принятие 
этой антиазербайджанской ре-
золюции именно в тот день, ког-
да я должен был быть в Гранаде, 
чтобы продемонстрировать свою 
позицию по Азербайджану. Это 
тоже была причина, почему я ре-
шил не участвовать. Первой при-
чиной была Франция. 
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в том, что встреча не была подго-
товлена. Эта встреча должна была 
состояться через две недели после 
антитеррористической операции, 
через две недели после полного из-
менения ситуации на земле. Следо-
вательно, встречу следует подго-
товить. Какие документы мы пла-
нируем принять? Какие заявления 
будут сделаны? Как будет согласо-
вываться заявление? Об этом ни-
чего не сказано. Нет никакой ин-
формации об этом. Вот поэтому-то 
я и не участвовал, но был очень 
удивлен, что эту встречу созвали 
без меня. В русском языке есть та-
кая поговорка: «без меня меня же-
нили». Она означает, что меня же-
нили без моего участия. Так как 
же они могут принимать резолю-
цию по Азербайджану и Армении 
вчетвером, без меня? Я до сих пор 
не могу понять.

Такова нынешняя ситуация. Что 
мы имеем сейчас на столе? У нас 
есть процесс посредничества, ко-
торый организует Европейский со-
вет. У нас есть процесс переговоров 
между министрами иностранных 
дел, который мы называем «мо-
сковским треком». И до недавних 
знаменитых слушаний в Конгрес-
се США у нас был так называемый 
«вашингтонский трек», где мини-
стры иностранных дел встречались 
в Вашингтоне. Но теперь, кажет-
ся, вашингтонский трек сошел со 
сцены. Потому что официальный 
представитель Госдепартамента, на-
ходящийся сегодня здесь, в Баку, 
сказал, что с Азербайджаном «не 
будет никаких дел в обычном ре-
жиме». И обвинил Азербайджан 
в том, чего Азербайджан не делал. 
Таким образом, если «не ведутся 
дела в обычном режиме», это озна-
чает, что «в обычном режиме дела 
не ведутся» по всем направлениям. 
В то же время впервые в истории 
наших отношений с Соединенны-
ми Штатами, имеющих стратеги-
ческое значение для обеих стран, 
было объявлено о введении огра-
ничения на визиты высокопостав-
ленных официальных лиц Азер-
байджана в США. Я не знаю по 
какой причине, но нынешняя ад-
министрация пытается разрушить 
отношения.

Тогда мы сказали: хорошо, если 
не будет высокопоставленных офи-
циальных визитов из Азербайд-
жана в США, то как наш министр 
иностранных дел сможет туда пое-
хать? Вы говорите, что визитов не 
будет, но приглашаете нашего ми-
нистра иностранных дел. Можете 
ли вы объяснить нам это?

Хорошо, я не хочу вдавать-
ся в детали. Но, если дела не ве-
дутся в обычном режиме, хоро-
шо, мы принимаем это. Тогда это 
означает, что Вашингтон уходит 
со сцены. Так, либо они нам го-
ворят, что мы продолжаем вести 
дела как обычно, - и я надеюсь ус-
лышать это сегодня, -  и мы вос-
становим вашингтонский процесс, 
либо останутся только Брюссель 
и Москва, а может быть, процесс 
будет и двусторонним. Потому что, 
например, могу вам сказать, что 30 
апреля на нашей условной грани-
це встретились сопредседатели ко-
миссий Армении и Азербайджа-
на по делимитации и обсудили во-
просы делимитации. Так что между 
Азербайджаном и Арменией мо-
жет быть даже просто двусторон-
ний трек без какого-либо посред-
ничества. Это тоже вариант. По-
средничество, я думаю, может быть 
полезным с точки зрения предло-
жения посредниками некоторых 
идей, которые обе стороны по ка-
ким-то причинам не могут прора-
ботать. Но если процесс посред-
ничества завершится, то это будет 
двусторонний трек. Таким обра-
зом, это по поводу переговорно-
го процесса.

Кроме того, как я уже отметил, 
с Европейским Союзом у нас от-
ношения сбалансированные, в ос-
новном позитивные. Мы активно 
работали над новым документом 
о сотрудничестве. Сейчас он на-
ходится в режиме ожидания, но 
я надеюсь, что вскоре мы сможем 
возобновить нашу совместную де-
ятельность по завершению рабо-

ты. Потому что более 90 процен-
тов этого нового соглашения о со-
трудничестве согласовано.

Хикмет Гаджиев: - Спасибо. 
Следующий вопрос - Стефани 
Фенкарт. 

Директор Международного ин-
ститута мира Стефани Фенкарт 
(Австрия): - Господин Президент, 
большое спасибо, что принимае-
те нас здесь. Я впервые участвую 
в этом Форуме. Мой вопрос не-
много возвращает к тому, о чем 
Вы сказали ранее. Я из Австрии 
и работаю в Международном ин-
ституте мира. Одним словом, мой 
вопрос будет о мире. Вы знаете, дол-
гая история конфликта между Ар-
менией и Азербайджаном, столь-
ко страданий, столько недоверия, 
а также, особенно и естественно, 
чувство несправедливости очевид-
но. Как Вы отметили, исследова-
ния также показывают, что мир-
ные соглашения являются устой-
чивыми, если они воспринимаются 
всеми участвующими сторонами. 
Это часть вопроса. Итак, мой во-
прос: если справедливость для это-
го так важна, если рассмотреть та-
кие вопросы, как справедливость, 
истина и примирение в отношении 
переходного периода, во-первых, 
после всех войн, а во-вторых, по-
сле антитеррористической опера-
ции, могут ли они привести к более 
успешному и устойчивому миру? 
Если так, то я имею в виду примеры 
германо-французского сближения. 
Итак, в очень долгосрочной пер-
спективе, возможно, даже если мы 
возьмем пример Южной Африки, 
хотя в таких делах нет стандартов, 
возможно ли вообще примирение? 
Как Вы это оцениваете и кто мо-
жет сыграть роль посредника или 
ведущую роль в этом деле? Я из 
Австрии, поэтому что Вы думае-
те об Австрии в этой роли? Может 
быть, мы нейтральная страна, по-
тому что все международные ор-
ганизации расположены в нашей 
стране. Спасибо. 

Президент Ильхам Алиев: - 
Благодарю вас. Спасибо. Я думаю, 
что Австрия может быть хорошим 
посредником именно по тем причи-
нам, которые вы упомянули. А еще 
потому, что на международных ме-
роприятиях мы все сидим рядом 
из-за алфавита. У нас всегда есть 
возможность на международных 
мероприятиях обменяться мнения-
ми с австрийскими и армянскими 
коллегами. Что касается мирного 
соглашения, то, как я уже отме-
тил, думаю, что теперь мы ближе 
к нему. Потому что, когда мы ини-
циировали процесс, камнем прет-
кновения были усилия армянской 
стороны интегрировать в мирное 
соглашение ссылку на так называе-
мую «Нагорно-Карабахскую респу-
блику», что мы, конечно, не могли 
принять. Они пытались использо-
вать для этого различные схемы 
формулировок, но это были бо-
лее или менее одинаковые форму-
лировки. Наш подход заключался 
в том, что мы не можем включить 
эту ссылку, и соглашение между 
двумя странами должно быть пол-
ностью взаимным. Поэтому, если 
они хотят отразить в своем проек-
те соглашения вопрос об армянах, 
проживающих в Азербайджане как 
национальные меньшинства, то 
необходимо также отразить и пра-

ва азербайджанцев, насильствен-
но депортированных из Армении, 
- их право на проживание там; их 
права и безопасность должны быть 
защищены так же, как права и без-
опасность армян в Карабахе. Но, 
к сожалению, армянская сторона 
всегда отвергала это, что было не 
очень логично, потому что мы не 
предлагали чего-то экстраординар-
ного, мы предлагали взаимность. 
Или другой вариант - вообще не 
отражать эту тему. Но, похоже, что 
после антитеррористической опе-
рации 19 сентября этого препят-
ствия больше не существует.

Либо мы отразим оба нацио-
нальных меньшинства в мирном 
соглашении, либо этот пункт не бу-
дет отражен вообще. Другие пун-
кты или статьи мирного соглаше-
ния менее проблематичны. Я бы не 
сказал, что все они уже согласова-
ны. Но я думаю, по лексикону, по 
формулировке, конечно, за каждым 
словом стоит какой-то политиче-
ский смысл, однако это приемле-
мо. Это только вопрос политиче-
ской воли. И как я уже сказал про 
случаи, когда мы ждали ответа Ар-
мении 70 дней, я могу вам, напри-
мер, сказать, что когда мы отправ-
ляли наши комментарии в Арме-
нию, обычно это не занимало более 
14-15 дней. То есть, когда задер-
жали на 70 дней, это что-то зна-
чит, и, конечно, это не односторон-
ний процесс. Если Армения счи-
тает, что нам нужен мир больше, 
чем им, я думаю, они ошибаются. 
Нам нужен мир так же, как и им. 
Если им это нужно, то это нужно 
нам. Если им не нужно, то и нам 
не нужно. Еще до антитеррористи-
ческой операции в своих контак-
тах с армянской стороной, будь то 
в Брюсселе в присутствии Прези-
дента Шарля Мишеля или в кулу-
арах каких-то международных ме-
роприятий, я говорил, что если вы 
не признаете территориальную це-
лостность Азербайджана, включая 
Карабах, то мы не признаем вашу 
территориальную целостность. Если 
вы продолжите оспаривать нашу 
территориальную целостность, мы 
будем оспаривать вашу террито-
риальную целостность. И я ска-
зал ему, что, поверьте мне, у нас 
больше прав, больше исторических 
прав не признавать вашу терри-
ториальную целостность, пото-
му что мы все знаем, как выгля-
дят карты Южного Кавказа в на-
чале XX века. Они доступны. Мы 
все знаем, как большевики отобра-
ли Зангезур у Азербайджана в но-
ябре 1920 года и передали его Ар-
мении менее чем через полгода по-
сле советизации Азербайджана. 
Эта часть территории была ото-
брана у нас. Поэтому я сказал ему, 
что у нас больше исторических, по-
литических и юридических прав 
оспаривать вашу территориаль-
ную целостность. Так что я вам 
не советую так делать. То же са-
мое происходит и сейчас. Так что, 
если они признают территориаль-
ную целостность Азербайджана 
не заявлениями, а подписью, то 
и мы сделаем то же самое. 

Я много раз говорил, что мы 
не планируем оккупировать ар-
мянскую территорию, как ино-
гда нас безосновательно обвиня-
ют в этом. Если бы мы хотели, мы 
бы это уже сделали. Я могу сказать 

это абсолютно открыто. Для нас это 
не является большой проблемой, 
с любой точки зрения. В течение 
одного дня они сложили оружие 
в Карабахе, и мы подняли в Хан-
кенди наш Флаг. Таким образом, 
мы не хотим этого снова. Тот факт, 
что мы этого не делаем, означает, 
что то, что я говорю, правильно. 
Но в то же время мы хотим, что-
бы в будущем не было никакого 
потенциального риска для Азер-
байджана. Поэтому мы постоян-
но поднимаем вопрос о вооруже-
нии Армении. И мы считаем, что 
это контрпродуктивно. Это про-
вокация. Поскольку страны, кото-
рые снабжают Армению оружи-
ем, такие как Франция и Индия, 
сейчас подливают масла в огонь 
и создают в Армении нереалистич-
ные иллюзии, что с помощью это-
го оружия они смогут вернуть Ка-
рабах. Я не хочу вдаваться в под-
робности о качестве этого оружия, 
хотя знаю, что это за оружие. Но 
даже если есть современное ору-
жие, у них нет шансов. Потому 
что война и исход войны реша-
ются не оружием, а людьми, духом. 
А во время второй Карабахской  
войны, согласно заявлениям самих 
армян, в армянской армии было 
12 тысяч дезертиров, сбежавших 
с поля боя, в то время как в Азер-
байджанской армии - ноль. То есть 
у них нет шансов. Поэтому мой 
месседж им: не создавайте в ре-
гионе такую ситуацию, при кото-
рой мы будем уверены, что вы пла-
нируете нанести нам ущерб. Мы 
еще не уверены в этом. Поэтому 
мы не реагируем. Мы наблюдаем 
за тем, что Франция поставляет 
Армении, за теми бронемашина-
ми, которые никто не хочет по-
купать. Они не представляют для 
нас никакой опасности. Но если 
мы заметим там какую-то серьез-
ную установку, способную нане-
сти ущерб, мы должны будем ре-
агировать. И я поставил всех в из-
вестность об этом. Так что жалоб 
не будет. Но нам придется реаги-
ровать, потому что каждая стра-
на должна защищать свой народ. 
И я надеюсь, что в этом не будет 
необходимости. Но для этого этим 
новым армянским спонсорам, ко-
торые хотят сыграть роль нового 
старшего брата, следует рассла-
биться и наслаждаться жизнью 
в своей прекрасной столице.

Президент Центра по предотвра-
щению и раннему предупреждению 
конфликтов Юлиан Кифу (Румы-
ния): - Большое спасибо, господин 
Президент. Это была прекрасная 
возможность снова увидеть реги-
он, познакомиться с проводимой 
вами работой по реконструкции 
в постконфликтный период и уз-
нать о всех усилиях Азербайджа-
на. Мой вопрос связан с возвра-
щением азербайджанцев в Арме-
нию, если они захотят. Возможно, 
это будет частью мирного догово-
ра, а может быть, это будет другое 
соглашение после этого догово-
ра. Армянам уже создана возмож-
ность вернуться в Карабах в каче-
стве граждан Азербайджана. Вы 
уже отметили все это. Тем не ме-
нее у меня такой вопрос: есть ли 
у Азербайджана какая-либо по-
литика по привлечению живших 
в Карабахе армян к возвращению? 
Возможно, им следует предложить 

более привлекательные условия, 
и это могло бы произвести боль-
шое впечатление в политическом 
смысле. Большое спасибо. 

Президент Ильхам Алиев: 
- Я уже сказал, что те, кто хочет 
вернуться, могут вернуться. Их 
квартиры, их дома остаются не-
тронутыми, в отличие от полно-
стью разрушенных домов, кото-
рые вы видели в Зангилане и дру-
гих местах. Обеспечивается полная 
защита армянского исторического 
наследия, и наша военная полиция 
сейчас охраняет очень важные объ-
екты, в том числе собственность 
людей, если они желают стать граж-
данами Азербайджана. Как я уже 
сказал, другой вариант - получить 
разрешение на работу или вид на 
жительство на основе общеприня-
той практики, которая существует 
в каждой стране, на основе квот, 
которые каждая страна выдает для 
рабочих мигрантов, и это можно 
организовать. 

И, конечно, в отношении воз-
вращения азербайджанцев на тер-
риторию Армении мы ожидаем от 
Армении такого же подхода. Хотя 
бы сделать то же самое. Также со-
здать электронный портал реинте-
грации для предоставления инфор-
мации об их селах. Большинство 
сел, где проживали азербайджан-
цы, либо разрушены, либо забро-
шены. Из-за плохой демографиче-
ской ситуации в Армении они не 
могут организовать заселение азер-
байджанских сел так, как им хоте-
лось бы. В некоторых они живут, 
но большинство из этих сел пу-
стует. По крайней мере, они могут 
позволить азербайджанцам при-
езжать и посещать эти места, что 
могло бы быть хорошим знаком 
примирения. В вопросах или ком-
ментариях уже упоминалось о не-
которых исторических параллелях 
вроде франко-германского сбли-
жения. Я бы добавил сюда и совет-
ско-германское сближение после 
такой кровавой Второй мировой 
войны. Менее чем за два десяти-
летия СССР и ФРГ стали близ-
кими партнерами, не говоря уже 
о ГДР, которая вместе со своим на-
селением сразу же была призна-
на в качестве очень дружествен-
ной по отношению к жителям Со-
ветского Союза страной. Считаю, 
что произошедшее между СССР 
и Германией - это отличный при-
мер примирения. Поэтому мы ду-
маем и знаем, что азербайджан-
цы, корни которых находятся на 
территории сегодняшней Арме-
нии, стремятся вернуться обратно. 
Некоторые из них могут рассма-
тривать возможность переселения 
в свои села, что, думаю, абсолютно 
реально. А некоторые хотят про-
сто поехать туда, чтобы посетить 
могилы своих предков. Некото-
рые же хотят просто поехать, по-
сетить эти земли и вернуться об-
ратно. Так что это должно быть 
разрешено. Армения не должна 
блокировать естественную гума-
нитарную потребность сотен тысяч 
азербайджанцев, депортированных 
оттуда. Мы демонстрируем, как 
это должно быть. Мы показыва-
ем, как нужно охранять собствен-
ность, религиозные объекты, и это 
может увидеть каждый, кто едет 
сейчас в Ханкенди и в другие ме-
ста, где проживало большинство 
армянского населения. Итак, мы 
ожидаем, что они сделают то же 
самое. И это будет демонстраци-
ей их воли к миру.

Хикмет Гаджиев: - Спасибо. 
Фархад Пиринччи. Наш следую-
щий вопрос. 

Директор Академии SETA Фар-
хад Пиринччи (Турция): - Госпо-
дин Президент, спасибо, что при-
няли нас. Для меня большая честь 
находиться здесь. На самом деле, 
я хотел бы спросить о девятой ста-
тье, отмеченной в трехстороннем 
Заявлении, которую мы называем 
«Зангезурский коридор». Во вре-
мя бесед с  западными коллегами 
и даже с некоторыми представи-
телями западных медиа они утвер-
ждают, что Азербайджан военным 
путем заставит Армению выпол-
нить эту статью. Что Вы можете 
сказать о процессе реализации это-
го коридора? Обсуждали ли Вы 
это со своим партнером? Я имею 
в виду правительство Пашиняна 

в вопросе реализации этого про-
цесса. Спасибо. 

Президент Ильхам Алиев: - 
Да, я много раз разговаривал с пре-
мьер-министром Армении и спра-
шивал его, почему они не выполня-
ют свои обязательства? Потому что, 
как вы отметили, в статье 9 четко 
прописано, что должна быть обе-
спечена связь между западными 
районами Азербайджана и Нахчы-
ваном. И там даже написано, кто 
будет обеспечивать контроль и без-
опасность. Это - российская погра-
ничная служба, входящая в состав 
ФСБ России. И это то, что госпо-
дин Пашинян подписал сам. И те-
перь, когда он больше не хочет ни 
этого маршрута, ни участия в нем 
России, на самом деле с юридиче-
ской точки зрения это мало что 
значит, так как это обязательство, 
которое он взял. А что мы можем 
сделать? Мы можем только ска-
зать, что они нарушают свои обя-
зательства. Азербайджан всегда 
соблюдает международные обя-
зательства. Но мы не видим того 
же со стороны Армении. Во вре-
мя своих многочисленных встреч 
в Брюсселе с премьер-министром 
Армении, еще пару лет назад гово-
рил ему, что мы уже начали стро-
ить железнодорожное сообщение. 
Почему бы вам хотя бы не начать 
с подготовки технико-экономиче-
ского обоснования? На этот мой 
вопрос никакого ответа не после-
довало. Поэтому могу вам сказать, 
что существующее еще со времен 
Советского Союза 42-километровое 
железнодорожное полотно не толь-
ко не готово к проведению строи-
тельных работ, не закончено даже 
его ТЭО; может быть, оно даже не 
начато. А это значит, что эта дорога 
им не нужна. Мы ждали, а нас об-
виняли в том, что мы возьмем его 
силой. Я уже устал говорить, что 
у нас нет такого намерения. И тог-
да нам пришлось искать другой ва-
риант. Нам необходимо иметь эти 
связи с Нахчываном, а оттуда - че-
рез Нахчыван - с Турцией. Итак, 
мы договорились с иранской сто-
роной о строительстве обходной 
дороги. И да, это будет стоить до-
роже, но это альтернатива, и строи-
тельство уже началось. И вот сейчас 
представители двух правительств 
провели там, в селе Агбенд Занги-
ланского района, церемонию за-
кладки первого камня строитель-
ства автомобильного, а затем и же-
лезнодорожного моста. Это будет 
сделано. И Армения теряет очень 
многое. Во-первых, это будет не 
только дорога между Азербайд-
жаном и Нахчыванской Автоном-
ной Республикой Азербайджана. 
Это будет международный транс-
портный коридор. Большое коли-
чество грузов будет поступать из 
Средней Азии. Мы ожидаем по-
ступления большого объема гру-
зов из Китая. Таким образом, су-
ществующие транспортные связи 
между Азербайджаном и Турцией, 
как я уже сказал, не смогут принять 
весь объем грузов, даже с учетом 
расширения железной дороги Ба-
ку-Тбилиси-Карс. Поэтому на на-
чальном этапе по этому южному 
маршруту будет перевозиться как 
минимум от 5 до 7 млн тонн грузов 
ежегодно, что будет достаточно.

Получается, что Армения ли-
шила себя этого, а также возмож-
ности открыть все другие линии 
коммуникаций с Азербайджаном, 
поскольку теперь у них нет желез-
нодорожного сообщения с Россией. 
Так как грузинская дорога закры-
та из-за сепаратистского абхазско-
го режима. Нет у них и железно-
дорожного сообщения с Турцией 
через Азербайджан - граница за-
крыта. То есть они снова в тупике. 

Думаю, что у них сейчас два ва-
рианта: либо немедленно начать за 
свой счет или за счет каких-то ев-
ропейских фондов строить необхо-
димые 42 километра железной до-
роги, которая будет считаться су-
веренной территорией. У нас нет 
никаких претензий в отношении 
их суверенитета, но должен быть 
обеспечен легкий доступ из основ-
ной части Азербайджана в Нахчы-
ван. И как я сказал премьер-мини-
стру Пашиняну, это будет дорога 
из Азербайджана в Азербайджан. 
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На всем протяжении пути из 

основной части Азербайджана 
в Нахчыван не должно быть ни 
таможенных пошлин, ни проверок, 
ни пограничной охраны. Когда он 
идет из другого пункта назначения 
из Восточно-Каспийского регио-
на в Армению или даже…, ну да, 
ладно, конечно, вы можете приме-
нять все эти таможенные пошли-
ны, как и в любой другой стране. 
Но из Азербайджана в Азербайд-
жан не должно быть никаких про-
верок, никакого вмешательства, 
и это наше законное право. И во-
обще, могу с вами поделиться, что 
один из вопросов, который мы об-
суждали в Брюсселе на встрече, 
организованной Президентом 
Мишелем, заключался в исполь-
зовании опыта российского Ка-
лининградского железнодорож-
ного сообщения. 

Таким образом, все это возмож-
но, просто Армения этого не хо-
тела. Они хотели заблокировать 
нам этот доступ. А теперь, когда 
они поняли, что нам это больше 
не нужно, они начали жаловать-
ся. И даже мы получили какое-то 
очень странное заявление от чи-
новников Госдепартамента США 
о том, что США не допустят это-
го, если это не пройдет через Ар-
мению. Ну, что я могу сказать? Все 
это вызывает только «уфф», к чему 
это? Мы в течение трех лет хотели 
провести его через Армению. Если 
вы хотите сделать это через Арме-
нию, идите и скажите об этом сво-
им новым армянским друзьям. Как 
вы можете вмешиваться в наши 
отношения с Ираном? Вы говори-
те, что не позволите строить его 
через Иран. Как вы сделаете это? 
Вы что, будете его бомбить?! Что 
вы собираетесь делать? Эти без-
ответственные заявления на са-
мом деле не дают никакой пользы 
тем, кто их произносит. И, конеч-
но, серьезно ухудшают стабиль-
ность и предсказуемость в регионе, 
включая проекты по линиям ком-
муникаций. Кстати, я об этом уже 
говорил. Мы получили информа-
цию от наших партнеров в Турции 
также о планах строительства же-
лезной дороги из Карса в Нахчы-
ван. Как я уже сказал, это будет 
транспортный коридор, который 
послужит на благо многих стран. 

Хикмет Гаджиев: - Господин 
Президент, мы уже отняли у Вас 
много времени и приближаемся 
к концу отведенного времени, но 
в нашем списке остается еще 10 ора-
торов. Если позволите, мы сгруп-
пируем по три вопроса и зададим 
вопросы в виде групп. 

Президент Ильхам Алиев: -  
Давайте продолжим как было, 
а дальше посмотрим. 

Хикмет Гаджиев: - Тогда Рэй-
чел Рудольф. 

Профессор Пекинского техно-
логического института Рэйчел Ру-
дольф: - Благодарю Вас, господин 
Президент. Я родом из Соединен-
ных Штатов, но живу в зоне высо-
ких технологий в так называемом 
регионе Большого Залива провин-
ции Гуандун Китайской Народной 
Республики. Я представляю два уни-
верситета: Смитсфилдский универ-
ситет Род-Айленда и Пекинский 
технологический институт. Мой 
вопрос таков: Если истинный мир 
требует трансформации враждеб-
ной среды, какие привлекательные 
методы есть у Вашего правитель-
ства для облегчения возвращения 
азербайджанцев в освобожденные 
районы и как Вы намерены вы-
строить мирную постконфликт-
ную среду? 

Президент Ильхам Алиев: - 
Перед началом большого проекта 
восстановления по моему распо-
ряжению мы провели опрос сре-
ди бывших вынужденных пересе-
ленцев. Это не было опубликова-
но. Это было только для нашего 
внутреннего пользования, пото-
му что нам нужно было понять, 
сколько из них планируют вернуть-
ся. Так как мы ясно понимаем, что 
прошло тридцать лет, многие из 
депортированных уже, к сожале-
нию, умерли. Дети, молодое поко-
ление - они никогда не видели этих 
мест. Кроме того, многие из быв-
ших вынужденных переселенцев 

имеют постоянную работу. Итак, 
нам нужно было понять. И я был 
очень рад, этого я и ожидал, абсо-
лютное большинство сказали, что 
хотели бы вернуться. Но, конечно, 
мы четко понимали, что возвра-
щаться им будет некуда. Возвра-
щаться было некуда. Нужно со-
здать для них такие условия, чтобы 
они были даже лучше, чем прежде. 
Я говорю сейчас не только о тех, 
кто до сих пор живет в общежити-
ях и в очень плохих условиях, но 
и о тех 300 тысячах бывших вы-
нужденных переселенцев, для ко-
торых мы построили новые дома 
и которым предоставили кварти-
ры. Условия в Карабахе и Зангезу-
ре должны быть лучше. И показа-
телем того, что процесс начался 

и на самом деле будет даже шире, 
чем я ожидал… Думаю, вы заме-
тили это в селе Агалы Зангилан-
ского района, увидев тамошних де-
тей, молодых людей, которые ни-
когда раньше не видели этих мест. 
Я был там много раз и спрашивал 
их, скучают ли они по Баку или 
Сумгайыту. Вы же жили в боль-
ших городах, а теперь вы приеха-
ли сюда, в село, вы все еще изоли-
рованы, потому что вокруг ничего 
не было. Нет, они наслаждаются 
жизнью. И вернулись не только те, 
кто жил тогда. Этих людей можно 
понять. Особые чувства не только 
у них, но даже у их детей, внуков. 
Итак, это очень важный, я бы ска-
зал, моральный и психологический 
фактор. Потому что без этого что 
бы мы ни делали, эффект будет ну-
левой. Таким образом, это важно. 
Они хотят вернуться сейчас. Куда 
они вернутся? И вот мы подходим 
к тому, что вы, наверное, слышали 
вчера в Зангилане от моих пред-
ставителей, - как мы планируем 
города, экологическую ситуацию. 
Это будет экологически абсолютно 
чистая зона «зеленой» энергии. И, 
конечно, занятость. Полагаю, вам 
рассказали о промышленных объ-
ектах, которые создаются в Агда-
ме и Джебраиле, а также в Лачине. 
Я бы рекомендовал вам в следую-
щий раз, когда вы соберетесь на 
свой форум, поехать в Лачин, пото-
му что сейчас это самый населен-
ный город на всех освобожденных 
территориях. К следующей весне 
- я знаю, что вы проводите свои 
форумы два раза в год - там бу-
дут жить уже тысячи людей. Вот 
такой у нас план, и пока он успе-
шен. Что касается количества пере-
селенных людей, то до конца 2026 
года их будет 140 тысяч.

Это абсолютно реалистичная 
цифра. 

И еще один важный вопрос, ка-
сающийся освобожденных терри-
торий. Мы также тестируем новую 
модель управления. Как вы, навер-
ное, заметили, существует инсти-
тут специальных представителей 
президента. У меня их пока четыре, 
но будет больше, и это абсолютно 
новая форма управления. Позднее 
этот положительный опыт может 
быть перенесен на всю остальную 
страну. Опыт технологического 
развития, обеспечения экологи-
чески чистой бизнес-среды - весь 
этот опыт будет перенесен. У нас 
уже есть такие планы. Мы еще не 
изложили это на бумаге, потому 
что сначала нам нужно вернуть 

основную часть бывших вынуж-
денных переселенцев, но это будет 
дорожная карта по восстановле-
нию и развитию остальной части 
Азербайджана. Например, после 
того, как мы объявили Карабах 
и Восточный Зангезур зоной «зе-
леной» энергии, следующий шаг 
был сделан в отношении Нахчы-
ванской Автономной Республи-
ки. И теперь у нас есть план стро-
ительства 1500 возобновляемых 
источников энергии в Нахчыва-
не. Мы приняли специальную го-
сударственную программу разви-
тия Нахчыванской Автономной 
Республики, примерно такую же, 
как программа «Великое возвра-
щение» для Карабаха и Восточно-
го Зангезура. Мы уже сотруднича-

ем с компаниями, международным 
компаниями, которые помогают нам 
разрабатывать городское плани-
рование в Карабахе, для того что-
бы сделать то же самое в Нахчы-
ване с учетом уже существующей 
городской инфраструктуры. А по-
скольку географически и культур-
но это был более или менее один 
и тот же регион - Карабах, Зан-
гезур, Нахчыван, - то это в опре-
деленной степени схожая геогра-
фическая и культурная среда. Та-
ким образом, это охватит большую 
часть территории Азербайджана, 
в общей сложности это будет чет-
верть Азербайджана и остальная 
часть страны. Итак, процесс вос-
становления станет толчком для 
экономического развития, для за-
нятости, для перемещения трудо-
вых ресурсов, которые у нас есть. 
Это будет также важно для таких 
городов, как Баку и Сумгайыт, ко-
торые становятся все более насе-
ленными. Таким образом, это бу-
дет иметь мультипликативный, по-
ложительный эффект. Но, опять 
же, приоритетным остается вопрос 
бывших вынужденных переселен-
цев и обеспечения их условиями 
для достойной жизни на их соб-
ственной земле. 

Хикмет Гаджиев: - Наш сле-
дующий вопрос, Якуб Корейба. 

Якуб Корейба из Центра евра-
зийских исследований (Польша):  
- Ваше превосходительство, меня 
зовут Якуб Корейба. Я из Поль-
ши, но представляю Центр евра-
зийских исследований. Для меня 
большая честь находиться здесь. 
Мне особенно запомнилось впе-
чатление, которое на меня произ-
вело Ваше выступление во время 
нашей встречи в мае. Сложились 
такие ощущения и впечатление, что 
следующая встреча пройдет очень 
оптимистично. Итак, поздравляю 
Вас и азербайджанский народ с По-
бедой. Мой вопрос связан с ин-
теграцией в регион. Несмотря на 
некоторый идеалистический оп-
тимизм среди восточных партне-
ров, ваших соседей и наших сосе-
дей, европейская интеграция также 
имеет политические, технические 
и идеологические границы. Евро-
пейский Союз, возможно, нахо-
дится не в лучшем положении для 
подготовки и реализации долго-
срочных стратегических решений, 
когда дело касается его восточных 
партнеров. Поэтому мне хотелось 
бы знать, видите ли Вы какой-ли-
бо смысл и возможность регио-
нальной интеграции для создания 

своего рода Бенилюкса на Южном 
Кавказе? Если да, то какой Вы ви-
дите и ожидаете реакцию на это 
в Тбилиси и особенно в Иреване?

Президент Ильхам Алиев: - 
Большое спасибо. Думаю, то, что 
вы говорите, абсолютно реали-
стично. И спасибо за ваши сло-
ва о нашей победе. Я помню нашу 
встречу в Шуше. Спасибо, что вер-
нулись сюда. Думаю, что это абсо-
лютно реалистично. Этот вопрос 
также был частью наших обсужде-
ний с моим грузинским коллегой, 
премьер-министром Гарибашви-
ли. Сейчас на Южном Кавказе по-
явился шанс начать процесс хотя 
бы консультаций. Может, пока рано 
говорить об интеграции, но нам 
необходимо начать с консульта-

ций. Кажется, первые консульта-
ции состоялись совсем недавно 
в Грузии, в кулуарах одного меж-
дународного мероприятия, на ко-
тором встретились премьер-мини-
стры трех южнокавказских стран 
- Армении, Азербайджана и Гру-
зии. Так что это позитивный знак. 
Я думаю, что это сотрудничество 
может иметь очень практические 
последствия, потому что если вы 
только посмотрите на развитие Гру-
зии и Азербайджана в последние 
тридцать лет независимости, вы 
увидите, как две страны интегри-
руются, как две страны реализу-
ют общие проекты на взаимовы-
годной основе и то, как эти две 
страны вместе стали гораздо бо-
лее значимыми для Европы, чем 
если бы они не объединили уси-
лия. Может ли Армения присое-
диниться к этим уже существую-
щим проектам? Да, после того как 
мы подпишем мирное соглашение, 
определенно. Какой вклад Арме-
ния может привнести в это сотруд-
ничество? Это такой интересный 
и открытый вопрос, так как у них 
должны быть не только права, но 
и ответственность. Сегодня Гру-
зия и Азербайджан уже владеют 
крупными активами - нефтепро-
воды, газопроводы,  железные до-
роги, теперь будут энергокабели, 
торговля, а также вопросы, свя-
занные с безопасностью. 

Недавно в Баку прошла встреча 
министров обороны Азербайджа-
на, Турции и Грузии. Это становит-
ся традицией. У нас есть трехсто-
роннее сотрудничество не только 
в сфере обороны, но и в экономике, 
в других областях. Продемонстри-
рует ли Армения свою готовность 
быть хорошим соседом и оказы-
вать поддержку? Опять же, это от-
крытый вопрос. Думаю, что если 
они мыслят стратегически, то это 
единственный способ для Арме-
нии сохранить свой суверенитет. 
Потому что происходящее сейчас 
в армянском правительстве, как 
мы наблюдаем это из Баку, мож-
но назвать хаотичными переме-
щениями с одного полюса на дру-
гой. Они думают, что переход на 
другой полюс будет для них свое-
го рода спасением. Нет, это будет 
просто еще один старший брат, не 
более того. Будет ли этот старший 
брат лучше прежнего, я искренне 
сомневаюсь. Так как он очень да-
леко, не очень сильно привязан 
к региону и в любом случае пре-
следует свои собственные полити-
ческие или, может быть, личные 

амбициозные идеи. Таким обра-
зом, чтобы стать частью этого про-
цесса интеграции, Армения долж-
на продемонстрировать свою го-
товность. 

И, как я уже отметил, мирное 
соглашение является, конечно, 
главной предпосылкой, но не един-
ственной. Им необходимо проде-
монстрировать, что мы теперь рас-
сматриваем друг друга как партне-
ров. Это возможно. Тем временем 
должен идти процесс примирения. 
Должно быть больше контактов 
между интеллектуалами, между 
людьми, которые имеют влияние 
на общественное мнение. И долж-
но быть меньше проявлений нена-
висти. Потому что, когда мы от-
правили нашу команду для уча-
стия в спортивном мероприятии 
в Иреване, перед премьер-мини-
стром Пашиняном был сожжен 
азербайджанский флаг. Итак, ка-
кой это был посыл? И это сразу 
же стало большим шагом назад 
от наших планов, а может быть, 
и от их планов. 

Однако это очень чувствитель-
ные, эмоциональные и в то же время 
очень наглядные моменты. Могут 
ли обе стороны чувствовать себя 
в безопасности, посещая друг дру-
га? Это все еще большой вопрос. Но 
потенциал есть. Знаю, что и прави-
тельство Грузии полностью разде-
ляет эту точку зрения. Армения до 
сих не продемонстрировала чет-
кую позицию. Но, если это прои-
зойдет, мы сможем начать. И они 
будут чувствовать себя в большей 
безопасности. Здесь присутству-
ют наши грузинские друзья, кото-
рые знают, что сегодня энергети-
ческая безопасность Грузии обе-
спечена абсолютно надежно. Что 
бы ни происходило между круп-
ными игроками, какой бы ни была 
ситуация, это - надежный источ-
ник поставок. Мы знаем, что на-
дежный транзитный маршрут для 
Азербайджана пролегает через Гру-
зию. Это называется взаимосвязан-
ностью, или, если угодно, взаимо-
зависимостью. И это хорошо, по-
скольку укрепляет дружбу. Итак, 
могут ли быть проекты, связан-
ные с электроэнергией, природ-
ным газом, топливом, транзитом, 
открытием транспортных связей? 
Но на протяжении трех лет Арме-
ния блокировала открытие Зан-
гезурского коридора. Это были не 
мы. Турция активно продвигала 
этот вопрос. Азербайджан про-
двигал, так же, как и многие дру-
гие страны. А они блокировали. 
Поэтому я думаю, им нужно пе-
реосмыслить ситуацию. А еще им 
нужно понять, что каким бы силь-
ным ни был твой старший брат, ты 
живешь здесь, в этой географии. 
Им придется найти свое место.

Представитель Аргентинского 
совета по международным отноше-
ниям Хуан Баталеме (Аргентина): 
- Спасибо, Ваше превосходитель-
ство. Позвольте мне вместе с мои-
ми коллегами поблагодарить Вас 
за гостеприимство Вашей стра-
ны. Мой вопрос довольно прост. 
Насколько сложно было и сколь-
ко времени Вам потребовалось 
для подготовки военного потен-
циала с целью восстановления ва-
шей территориальной целостно-
сти? Благодарю.  

Президент Ильхам Алиев: - 
Ну, это тема для другой конфе-
ренции. Вопрос короткий, но от-
вет может быть как очень корот-
ким, так и очень длинным, не знаю. 
Мы почти исчерпали имеющееся 
в нашем распоряжении время. Но 
да, подготовка заняла долгое вре-
мя. Прежде всего, нам нужно было 
обеспечить самодостаточную эко-
номику и сделать так, чтобы не за-
висеть ни от какой другой страны. 
Требовалось обеспечить полити-
ческую независимость, когда ре-
шения принимаются в Баку, а не 
в других столицах, как это иногда 
происходит в некоторых странах, 
консолидацию общества, воспита-
ние молодого поколения в патри-
отическом духе. Большая подгото-
вительная работа была продела-
на в семьях. Я бы сказал, главным 
очагом становления патриотиче-
ских настроений стали наши се-
мьи. Это происходило не только 
в семьях бывших переселенцев, 
но во всех семьях, а также в шко-

лах. Это основные факторы. Да, 
оружие и технологии очень важ-
ны для минимизации потерь. Они 
могут помочь вам минимизиро-
вать потери. И то, что мы - стра-
на - были той стороной, которая 
поднималась в гору, но имела как 
минимум вдвое меньшие потери 
во время второй Карабахской  
войны, чем Армения, которая пы-
талась защититься, сидя на хол-
мах и имея шесть линий оборо-
ны, - это все благодаря современ-
ному вооружению. Но на первом 
месте стоит подготовка военнос-
лужащих и их духа. Итак, те, кто 
побывал в Шуше, наверное, виде-
ли, на какие скалы нам пришлось 
подниматься, имея при себе лишь 
легкое вооружение, чтобы осво-
бодить город.  

Таким образом, прошло нема-
ло времени, но без этих факторов 
и, конечно же, консолидации всего 
общества вокруг этой националь-
ной идеи победа была бы невоз-
можна. Я старался быть как мож-
но кратким, может быть, в следую-
щий раз, когда мы посвятим этой 
теме конференцию, я буду гово-
рить часами. 

Экологический активист и по-
литик Брайс Лалонд (Франция): 
- Господин Президент, спасибо за 
приглашение. Я приехал из одной 
из этих прекрасных европейских 
стран. Думаю, что есть некоторые 
месседжи, которые по возвраще-
нии мне нужно будет передать.  

Президент Ильхам Алиев: - 
Почему вы сели во втором ряду? 
Теперь я понимаю, почему вы си-
дите во втором ряду.  

Брайс Лалонд: - Господин Пре-
зидент, Вы знаете, никто не идеа-
лен. Вы правы, что существуют за-
блуждения и недопонимание. Как 
мы можем устранить это недопо-
нимание? Это один из наших глав-
ных вопросов. В настоящее вре-
мя в Дубае проходит масштабная 
климатическая конференция. Эта 
конференция собирает 70 тысяч 
человек, особенно молодых лю-
дей, интересующихся будущим. 
Мы не знаем, где эта конференция 
пройдет в следующем году. Но ее 
можно провести здесь. У Вас бу-
дет много что сказать, господин 
Президент. Вы говорили о водо-
роде, возобновляемых источни-
ках энергии, построили крупную 
солнечную электростанцию на юге 
Баку. На мой взгляд, было бы хо-
рошо провести эту конференцию 
в Баку, в том числе и потому, что 
странам-производителям газа пред-
стоит многое сделать, чтобы по-
мочь другим странам, например, 
заменить уголь. Поэтому мой сле-
дующий вопрос: Считаете ли Вы 
хорошей идеей как можно скорее 
организовать такую климатиче-
скую конференцию в Баку?

Президент Ильхам Алиев: - 
Большое спасибо.  Я думаю, это 
будет отличная идея, и мы над 
этим работаем. Не хочу, как бы 
это сказать, бежать впереди по-
езда, но надеюсь, что скоро у нас 
могут быть хорошие новости. Вы 
знаете, что Азербайджан претен-
дует на COP29, и есть определен-
ные проблемы с проведением кон-
ференции в Баку. Надеюсь, очень 
скоро мы сможем найти прием-
лемое решение этой проблемы. 
И это станет еще одним важным 
шагом на пути к миру, о котором 
мы только что говорили. 

Азербайджан готов принять 
COP29. Нам есть о чем говорить: 
когда распался Советский Союз, 
мы получили полностью разрушен-
ную нефтегазовую инфраструкту-
ру. Огромный спад добычи неф-
ти и территории вокруг Баку вы-
глядели как зона экологической 
катастрофы. Сейчас очень слож-
но представить, когда смотришь 
на Олимпийский стадион, что там 
было раньше. Если посмотреть на 
наш Дворец водных видов спорта, 
то там вся территория была в не-
фтяных озерах, и нам пришлось 
потратить огромные деньги на их 
очистку. Таким образом, мы де-
монстрируем, что не только про-
изводим, но и очищаем террито-
рию. Еще многое предстоит сде-
лать, но я думаю, что это хороший 
показатель ответственности. 
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Новый порядок на Южном Кавказе
Несмотря на наличие место-

рождений природного газа с запа-
сами в 2,6 триллиона кубометров, 
существующую сеть трубопрово-
дов и нефтяные месторождения, 
благодаря чему мы полностью обе-
спечили свою энергетическую без-
опасность, мы инвестируем в воз-
обновляемые источники энергии, 
что также является показателем 
нашей ответственности и будет 
иметь очень большое практическое 
значение. Я уже говорил, что если 
мы сократим потребление природ-
ного газа для производства элек-
троэнергии на 50 процентов толь-
ко за счет возобновляемых источ-
ников энергии, то поставим еще 
2,5-3 миллиарда кубометров газа 
в Европу, которая в нем нуждается. 
Следовательно, это будет беспро-
игрышная ситуация. 

Очередная конференция COP 
должна состояться в следующем 
году. Итак, если данное послед-
нее препятствие уже устранено, 
то в Университете АДА пройдет 
хорошая конференция, посвящен-
ная именно этому вопросу. 

Представитель Римского уни-
верситета Ла Сапиенца Валенти-
на Шаберт: - Благодарю, господин 
Президент. Для меня честь встре-
титься с Вами здесь после нашей 
встречи в Шуше. Мой вопрос свя-
зан с экологическим ущербом, ко-
торый является одним из сопут-
ствующих последствий 30-лет-
ней оккупации Карабаха. Какова 
там экологическая ситуация после 
освобождения всех оккупирован-
ных территорий в минувшем сен-
тябре? Есть ли у Вас планы дать 
правовую оценку международной 
ответственности Армении и част-
ных компаний, нанесших ущерб 
окружающей среде в период окку-
пации? Большое спасибо. 

Президент Ильхам Алиев: - 
В отношении компаний, которые 
вели незаконную деятельность на 
оккупированных территориях, су-
дебная процедура началась сразу 
же после окончания второй Кара-
бахской войны. В частности, в от-
ношении компаний, которые за-
нимались добычей полезных ис-
копаемых, производством золота 
и других драгоценных металлов. 
Вы знаете, что этот юридический 
процесс требует времени. Но уже 
почти три года мы находимся в ак-
тивной фазе работы с различными 
юридическими фирмами, чтобы 
привлечь к ответственности тех, 
кто незаконно добывал наши при-
родные ресурсы. Сейчас ситуация 
на вновь освобожденных террито-
риях находится в процессе оцен-
ки. Существует специальная груп-
па, состоящая из представителей 
различных государственных орга-
нов, которые сейчас продолжают 
мониторинг села за селом, ведут 
тщательную оценку нанесенного 
ущерба, в том числе и экологии ре-
гиона. Я не ожидаю большого эко-
логического ущерба на этой осво-
божденной в сентябре террито-
рии, поскольку на ней проживало 
в основном армянское население. 
Они нанесли ущерб главным об-
разом на территориях, где ранее 
проживало азербайджанское на-
селение. В основном наибольший 
ущерб нанесен лесам Кяльбаджа-
ра, Лачина и Зангилана. Вырубле-
но более 60 тысяч гектаров деревь-
ев. И это анализ, основанный на 
спутниковых изображениях - до 
и после, а также на нашем физи-
ческом мониторинге. 

Конечно, большую озабочен-
ность вызывает загрязнение транс-
граничных рек, особенно проте-
кающей по территории Зангилана 
реки Охчучай, которая времена-
ми окрашивается в желтый цвет, 
и это действительно экологическая 
катастрофа. Таким образом, глав-
ной нашей заботой сейчас остается 
правильная оценка экологическо-
го ущерба на территориях, осво-
божденных в 2020 году. Сегодня 
на вновь освобожденных террито-
риях основное внимание уделяет-
ся правильной оценке имущества, 
а также незаконному предприни-
мательству. Потому что в данном 
случае этими заводами владели не 
только местные сепаратистские ли-
деры, но и представители армян-

ской диаспоры из разных стран. 
Значит, они должны быть привле-
чены к ответственности. Хотя мы 
понимаем, что это долгий процесс, 
но мы их преследуем.

Советник Брюссельской ди-
пломатической академии Жан 
де Брабандер: - Ваше превосхо-
дительство, прежде всего, я хо-
тел бы присоединиться к своим 
коллегам, выступавшим до меня, 
и поздравить Вас с решением ка-
рабахского вопроса. Мой вопрос 
больше связан с темой Среднего 
коридора, которая поднималась 
ранее и на которую уже частично 
дан ответ. Я начал обращать вни-
мание на этот регион после того, 
как прочел книгу Питера Фран-
копана, и сразу понял, насколь-
ко важен этот регион, особенно 
Каспийский бассейн. Но я никак 
не ожидал, что Средний коридор 

станет настолько важным в ны-
нешних обстоятельствах. Име-
ются ли инициативы, связанные 
с использованием в морской дея-
тельности существующего потен-
циала и подготовкой кадров для 
обеспечения трехстороннего со-
общения между городами Актау, 
Баку и Туркменбаши? Мой следу-
ющий вопрос связан с Туркмени-
станом и этот вопрос еще не зада-
вался. Какой Вы видите возмож-
ную связь с Туркменистаном?

Президент Ильхам Алиев: - 
В настоящее время Азербайджан 
предоставляет транзитные услуги 
странам Центральной Азии, в пер-
вую очередь, Казахстану и Туркме-
нистану. Большая часть транзи-
та из Восточного Каспия посту-
пает из этих двух стран, других 
стран Центральной Азии, а так-
же частично из Китая. Нефть из 
Туркменистана уже много лет 
транспортируется нашими тан-
керами и поступает в нефтепро-
вод Баку-Тбилиси-Джейхан. Транс-
портировка нефти из Казахста-
на началась в этом году, хотя все 
еще в скромных количествах. Со-
глашение подписано на 1,5 мил-
лиона тонн нефти, которая также 
доставляется сюда и прокачива-
ется по трубопроводу Баку-Тби-
лиси-Джейхан. Таким образом, это 
очень хороший проект, который 
на самом деле позволяет также за-
полнить Баку-Тбилиси-Джейхан 
большим объемом, чем раньше. 
А для наших партнеров по Кас-
пию это еще и возможность ди-
версифицировать маршруты по-
ставок, что абсолютно понятно. 

Сейчас мы находимся в процес-
се оценки потенциала расширения 
нашей верфи, и информация очень 
оптимистичная. Теперь наша вер-
фь может производить все типы 
судов. Но для сравнения, если го-
ворить о танкерах грузоподъем-
ностью 12 тысяч тонн, то сейчас 
мы можем выпускать шесть танке-
ров такой вместимости в год. Та-
ким образом, текущая модерни-
зация верфи позволит нам выпу-
скать от 10 до 15 танкеров. Будут 
не только танкера, но и сухогру-
зы, паромы. Это просто для луч-
шего понимания. 

Итак, это - отражение значимо-
сти Среднего коридора и наше ви-
дение потенциальных грузов, по-
тому что грузопоток по Транска-
спийскому маршруту определенно 
будет расти. С этой целью мы сей-
час уже стоим перед лицом расши-

рения нашего морского торгового 
порта с существующей мощности 
в 15 миллионов тонн до 25 милли-
онов тонн, чего мы фактически не 
планировали. Потому что у нас не 
было и 15 млн тонн, а будет, в том 
числе и 1 млн TEU. Таким образом, 
это наш вклад в Средний коридор 
на ближайшие два-три года. Тем 
временем мы также инициирова-
ли многостороннюю встречу со-
ответствующих должностных лиц 
транспортных ведомств Азербайд-
жана, Турции, Казахстана и Грузии, 
создали уже формат сотрудниче-
ства, как я уже отметил, работая 
над тарифами и цифровизацией, 
а также нашей таможенной адми-
нистрацией. Потому что на тамож-
не теряется много времени, а вре-
мя - один из наших главных кон-
курентных преимуществ. Итак, 
если у нас будет больше стандар-

тизации или более высокий уро-
вень координации между тамож-
нями всех стран, тогда это будет 
намного быстрее. Плюс, как я уже 
сказал, физическое расширение 
пропускной способности желез-
ных дорог. Итак, все это делает-
ся на территории Азербайджана, 
и мы это фактически завершили. 

Вместе с тем, мы активно ра-
ботаем над транспортным кори-
дором Север-Юг, который также 
пересекает Азербайджан и кото-
рый на нашей территории полно-
стью завершен. Теперь нам нужно 
только повысить пропускную спо-
собность линии Север-Юг, так же, 
как мы это сделали с железной до-
рогой от Баку до границы с Грузи-
ей. Нам необходимо сделать то же 
самое от нашей границы с Россией 
до нашей границы с Ираном. Это 
по сути модернизация, но физи-
чески железная дорога существу-
ет. И это тоже может быть частью 
Среднего коридора, потому что 
это тоже коридор, подобный ко-
ридору Юг-Запад, который про-
тянулся от Персидского залива 
до Азербайджана и затем до Гру-
зии. Это может быть с севера, из 
России. Кстати, им уже пользуют-
ся несколько российских компа-
ний, по маршруту из Азербайд-
жана в Грузию и Европу. 

Итак, потенциал большой. Од-
ним из положительных факторов 
является хороший уровень отно-
шений между всеми участвующи-
ми странами - Центральноазиат-
скими государствами, Азербайджа-
ном, Грузией, Турцией. Это важный 
фактор и общая выгода. Но, конеч-
но, отмечу также, что сложившая-
ся геополитическая ситуация, не-
давние изменения в транспортных 
связях, разумеется, в значитель-
ной степени способствовали, если 
можно так сказать, повышению 
важности коридора через Каспий.

Хикмет Гаджиев: - Илайда 
Ниджхар. 

Представитель организации 
Overseas Development Institute Илай-
да Ниджхар (Великобритания): - 
Спасибо большое. Я представитель 
организации Overseas Development 
Institute, действующей в Лондо-
не. Прежде всего, хотела бы про-
комментировать замечания дру-
гих участников. Вчера у нас была 
прекрасная возможность побы-
вать в Зангилане, затем посетить 
Шушу и встретиться там с Ваши-
ми представителями. Хотелось бы 
узнать, как внимание Азербайд-

жана к техническим инновациям, 
особенно таким областям, как ис-
кусственный интеллект и инфор-
мационные технологии, воздей-
ствует на возможности региональ-
ного влияния и геополитическое 
положение по отношению к дру-
гим технологически ориентиро-
ванным странам? Я знаю, что мы 
уже охватили тему, которую я сей-
час затрону, но мне бы хотелось, 
чтобы Вы коснулись этого вопро-
са - роли Азербайджана в продви-
жении региональной стабильно-
сти и сотрудничества на Южном 
Кавказе, особенно после украин-
ской войны. Спасибо. 

Президент Ильхам Алиев: - 
Что касается технологического 
развития, то это один из важных 
факторов в нашей повестке дня. 
В октябре нынешнего года мы про-
вели Международный астронав-

тический конгресс, крупнейшее 
мероприятие в этой области в ми-
ровом масштабе. Кстати, прово-
дим его уже во второй раз. Впер-
вые это было во времена Совет-
ского Союза. Он проходил в Баку 
в 1973 году, а теперь, спустя 50 лет, 
снова в Баку. И одна из тем, кото-
рая обсуждалась, кстати, на цере-
монии открытия Конгресса поль-
зующийся признанием исследова-
тель искусственного интеллекта, 
очень известный писатель госпо-
дин Харари говорил там об этом, 
об опасности, о потенциале, и это 
было очень интересное выступле-
ние. Итак, мы над этим работа-
ем, мы реорганизовали наше Ми-
нистерство коммуникаций в Ми-
нистерство цифрового развития 
и транспорта. 

У нас уже есть определенный 
опыт развития космической отрас-
ли с независимыми спутниками 
и другими проектами в будущем. 
Одним из факторов, который так-
же демонстрирует нашу готовность 
к технологической трансформа-
ции, является то, что Всемирный 
экономический форум в Давосе 
выбрал Азербайджан в качестве 
регионального центра Четвертой 
промышленной революции, кото-
рая началась несколько лет назад. 
Мы очень гордимся тем, что этот 
центр охватывает Кавказ и Сред-
нюю Азию. И мы активно работаем 
над вопросом, связанным с реше-
нием проблем, которые будут со-
провождаться быстрым вмешатель-
ством Четвертой промышленной 
революции в нашу жизнь, особен-
но в отношении занятости.  

Азербайджан является страной 
с положительной демографической 
ситуацией, что я считаю позитив-
ным фактором, но в то же время 
это всегда заставляет нас работать 
над вопросами, связанными с за-
нятостью. За годы независимости 
наше население выросло с семи до 
десяти миллионов и даже больше. 
Итак, занятость для нас являет-
ся очень важным фактором эко-
номического и социального раз-
вития. Промышленная револю-
ция, когда она заменит большое 
количество рабочих мест, к кото-
рым привыкли наши люди, соз-
даст серьезную проблему. Поэто-
му наш народ, наше молодое поко-
ление должно быть готово сейчас 
занять новые рабочие места, ко-
торых пока еще нет. И для этого, 
конечно, многое должно сделать 
Министерство науки и образо-

вания. Кстати, это министерство 
тоже сравнительно недавно было 
преобразовано. Теперь это Мини-
стерство науки и образования. Мы 
также придаем большое значение 
профессионально-техническому 
образованию. Итак, все это - тех-
нологическое развитие, образова-
ние и, конечно же, международные 
контакты и сотрудничество с ве-
дущими ИТ-компаниями, с кото-
рыми у нас, я бы сказал, прекрас-
ные отношения, абсолютно со все-
ми ведущими компаниями. Таким 
образом, будущее Азербайджана 
- позиционировать себя как центр 
технологического развития. 

Когда нефтегазовые проек-
ты в основном будут завершены, 
мы уже запускаем гигантские про-
екты «зеленого» водорода и «зе-
леной» энергии, включая транс-
портировку и экспорт в Европу, 
и с потенциальным подключени-
ем к Центральной Азии, потому 
что в странах Центральной Азии 
также существует множество ин-
вестиционных проектов по про-
изводству «зеленой» энергии. Мы 
даже думаем о прокладке подво-
дного кабеля по дну Каспийского 
моря. Наряду с этим, по дну Ка-
спийского моря будет проложен 
волоконно-оптический кабель, 
который пойдет далее в Европу. 
Все это и географическое положе-
ние Азербайджана - вы знаете, это 
большое преимущество. Но когда 
в этой географии нет инфраструк-
туры, это просто точка на карте. 
Значит, нам нужно его наполнить 
и нам нужно быть впереди про-
цессов, которые создают изобре-
татели. Возможно, сейчас будет не-
реально думать об Азербайджа-
не как о производителе каких-то 
очень современных технологиче-
ских инноваций, но придет время 
и мы это сделаем. И мы должны 
быть готовы применить эти ин-
новации в нашей стране, но для 
этого в основном нужны подго-
товленные кадры и образование, 
начиная с детского сада, и далее - 
в школе и университете. Извини-
те, был еще один вопрос, который 
вы задали, я забыл. 

Илайда Ниджхар: - Речь шла 
только о способах того, как Азер-
байджан продвигает региональное 
сотрудничество и стабильность 
с учетом войны в Украине. 

Президент Ильхам Алиев: - 
В этом отношении ситуация в Азер-
байджане стабильная. Наше вну-
треннее положение не зависит от 
внешних факторов. Хотя, конеч-
но, ситуация за пределами наших 
границ вызывает серьезную озабо-
ченность. Мы всегда должны это 
учитывать, но с точки зрения вну-
тренних рисков у нас нет серьез-
ных внутренних вызовов. А надле-
жащая защита наших границ, для 
чего мы сейчас реализуем различ-
ные проекты, позволит нам мини-
мизировать любой потенциаль-
ный риск. Спасибо.

Хикмет Гаджиев: - Акрам Ума-
ров. 

Заместитель директора Инсти-
тута перспективных международ-
ных исследований Акрам Умаров: 
- Ваше превосходительство, боль-
шое спасибо за возможность задать 
Вам вопрос. Меня, как и многих 
моих коллег, действительно восхи-
тили широкомасштабные работы 
по реконструкции на освобожден-
ных от оккупации территориях. 
В последний раз я имел честь по-
бывать в Агдаме. Вчера мы посе-
тили Зангилан. За очень короткий 
период времени происходят изме-
нения, которые производят на нас 
положительное впечатление. Мой 
вопрос связан с имеющими глу-
бокие корни отношениями меж-
ду Азербайджаном и Централь-
ной Азией. Раньше эти отноше-
ния опирались только на контакты 
между народами. Здесь я должен 
отметить, что известный азер-
байджанский географ академик 
Гасан Алиев был близким другом 
моего деда, узбекского географа. 
Он несколько раз бывал в нашем 
доме в Самарканде. Сейчас меж-
дународные контакты переходят 
на другой уровень и их еще более 
усиливают очень глубокое эконо-
мическое и политическое сотруд-
ничество. Считаю, что Ваше уча-
стие в заседании Консультатив-

ного совета стран Центральной 
Азии в сентябре этого года также 
является большим достижением. 
В этом контексте, где Вы видите до-
полнительные практические прио-
ритеты Азербайджана? Также важ-
но подумать о вызовах, которые 
существуют в дальнейшем укре-
плении отношений между Азер-
байджаном и Центральной Ази-
ей. Спасибо.

Президент Ильхам Алиев: - 
Спасибо. Вы упомянули очень важ-
ный фактор нашего многовеко-
вого сотрудничества и дружбы - 
это контакты между людьми. Эти 
контакты между людьми, тради-
ции и воспоминания фактически 
стали основой сегодняшнего раз-
вития. В первые годы независимо-
сти наших стран перед каждым из 
нас стояли разные задачи. Каждый 
был занят своим внутренним по-
ложением. В некоторых странах - 
в Азербайджане, Таджикистане - 
ситуация была очень серьезной, 
гражданская война и т.д. Но у ка-
ждой страны были свои пробле-
мы. Итак, нас главным образом 
заботило это - строительство го-
сударственности, строительство 
экономики и суверенных госу-
дарств. Непросто построить го-
сударство с нуля, особенно в си-
туации, когда ты ограничен в фи-
нансовых ресурсах. И вы должны 
были позаботиться об обеспече-
нии политической стабильности. 
Поэтому вполне естественно, что 
в то время даже между странами 
Центральной Азии не было такой 
глубокой интеграции, как сегод-
ня. В последние годы страны Цен-
тральной Азии стали более инте-
грированными. 

Я выступал на саммите СПЕ-
КА, который мы проводили здесь 
с участием лидеров стран Централь-
ной Азии, и отметил, что одним из 
важных факторов для всех нас яв-
ляется политическая стабильность. 
Особенно сейчас, когда мы видим, 
как волна нестабильности нарас-
тает повсюду, и вокруг нашего ре-
гиона, и по всему миру - в разных 
частях света. Приглашение при-
нять участие в Саммите стран Цен-
тральной Азии, который состоял-
ся в Душанбе, для меня, как един-
ственного почетного гостя, было 
знаком большого уважения, а так-
же отражением нашей дружбы. Со 
всеми лидерами стран Централь-
ной Азии у меня очень хорошие, 
дружеские отношения. А отноше-
ния между народами, как я сказал, 
являются фундаментом.

В то же время сейчас много про-
ектов, которые фактически спо-
собствуют нашей более тесной 
интеграции. Организация у нас 
Саммита СПЕКА по программе, 
которая была инициирована Ор-
ганизацией Объединенных Наций 
для экономик Центральной Азии 
25 лет назад, а затем к ней присое-
динился и Азербайджан. Я также 
отметил, что Центральная Азия 
и Азербайджан фактически явля-
ются одним историко-географи-
ческим пространством. И теперь 
благодаря этому политическому 
взаимодействию и конкретным 
проектам мы можем создать си-
нергию. И мы делаем это. Говоря 
о политическом взаимодействии, 
мы видим автоматическую взаим-
ную политическую поддержку во 
всех международных институтах, 
включая Организацию Объеди-
ненных Наций и другие. Говоря 
о вопросах, связанных с экономи-
кой, мы наблюдаем рост взаимной 
торговли, энергетические и транс-
портные маршруты, которые нас 
связывают. В современных геопо-
литических реалиях маршруты че-
рез Азербайджан для многих стран 
Центральной Азии считаются од-
ними из приоритетных. Как я уже 
отметил, то, что мы осуществили 
здесь в сфере транспортного сооб-
щения, уже позволяет нам прини-
мать все грузы, которые они мо-
гут отправить, в том числе и в об-
ратном направлении - вам лучше 
меня известно, что есть большой 
интерес со стороны европейских 
институтов. Есть визиты европей-
ских лидеров, а также руководи-
телей европейских институтов 
в Центральную Азию. 
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ВЗГЛЯД

Новый порядок на Южном Кавказе
Что касается более глубокого взаи-

модействия, мы всегда это поддержи-
ваем, и путь из Европы в Централь-
ную Азию, опять же, пролегает через 
Азербайджан. Итак, я всегда говорю, 
что перед нами одно препятствие - 
Каспийское море, но с современны-
ми технологиями и флотом, которые 
у нас есть и которые мы построили, 
это перестанет быть барьером. Таким 
образом, я смотрю с большим опти-
мизмом. У нас много инвестицион-
ных проектов. Я просто не хочу от-
нимать у аудитории много времени, 
чтобы перечислить все, но эти инве-
стиционные проекты действительно 
исчисляются миллиардами долларов 
США взаимных инвестиций, не го-
воря уже об энергетике и транспор-
те. Таким образом, это новая реаль-
ность, и есть очень позитивные ре-
зультаты.

Хикмет Гаджиев: - Тенгиз Пха-
ладзе. 

Сотрудник Европейского центра 
международной политической эко-
номии Тенгиз Пхаладзе: - Большое 
спасибо, господин Президент. Я гру-
зин, но работаю в Европейском центре 
международной политической эконо-
мии. Господин Президент, я благодарю 
Вас за эту возможность. Наш вчераш-
ний визит в Зангилан был поистине 
незабываемым опытом, и я искренне 
поздравляю Вас со всеми достижени-
ями. На самом деле, я получил под-
робные ответы на все мои вопросы 
о Грузии или роли молодежи в мир-
ном процессе. Я просто желаю Вам 
мира и спокойствия, моему родно-
му Азербайджану передаю наилуч-
шие пожелания. Большое спасибо. 

Президент Ильхам Алиев: - Бла-
годарю. Большое спасибо. Передаю 
вам и всем нашим грузинским брать-
ям наилучшие пожелания. Спасибо 

за добрые слова об Азербайджане.  
Хикмет Гаджиев: - Господин Пре-

зидент, мы приближаемся к третье-
му часу. Последний, двадцатый во-
прос. Венцеслав Сабев. 

Заместитель генерального дирек-
тора Женевской геостратегической об-
серватории Венцеслав Сабев: - Да, мы 
приближаемся к завершению. Я пред-
ставляю Женевскую геостратегиче-
скую обсерваторию и хочу вернуться 
к проблеме вынужденных переселен-
цев. Господин Президент, Вы отме-
тили минную проблему, являющую-
ся основным препятствием на пути 
возвращения вынужденных пересе-
ленцев. Несколько месяцев назад на 
Саммите Движения неприсоединения 
Вы выдвинули глобальную инициа-
тиву о добавлении 18-й Цели устой-
чивого развития, связанной с разми-
нированием в гуманитарных целях. 
Поскольку я из Женевы, глобального 
хаба по разоружению, мы выступа-
ем с инициативой объединить НПО, 
институты гражданского общества 
и представителей интеллигенции из 
США и Европы. Конечно, здесь есть 

и Женева, могут быть Азербайджан 
и другие партнеры. Я передаю Вам 
месседж о том, что мы хотим реали-
зовать эту международную инициа-
тиву, и хочу спросить о возможности 
реализовать эту инициативу в под-
держку начатого Вами международ-
ного проекта. Спасибо. 

Президент Ильхам Алиев: Спа-
сибо большое, что упомянули. Я дей-
ствительно выступил с такой инициа-
тивой. Наше председательство в Дви-
жении неприсоединения подходит 
к концу. Эти четыре года были чрез-
вычайно важны для нас с точки зре-
ния институционального развития 
Движения неприсоединения, кото-
рое, я думаю, добилось большого про-
гресса, а также с точки зрения боль-
шого международного опыта и кон-
тактов со 119 странами-участницами 
и организации саммитов. 

Идея включения гуманитарно-
го разминирования в Цели устойчи-
вого развития фактически основа-
на на нашем печальном опыте. Мы 
по-прежнему теряем людей, теряем 
их жизни, а также почти каждую не-

делю у нас есть ранения. Буквально 
вчера, к сожалению, снова с одним 
из саперов произошел серьезный не-
счастный случай. Уже почти 350 че-
ловек, 65 из них погибли при взры-
ве мин, и трагедия в том, что Арме-
ния, хотя и утверждает, что передала 
нам карты, на самом деле эти карты 
бесполезны.

И на территориях, по которым, по 
их утверждению, они передали нам 
точные карты, у нас тоже произошло 
много несчастных случаев. После вто-
рой Карабахской войны и до антитер-
рористической операции они вновь 
установили сотни тысяч мин на тер-
ритории, которую считали линией со-
прикосновения между сепаратиста-
ми и азербайджанскими силами. Мы 
выявили мины, которые были про-
изведены в Армении в 2021 году. Мы 
пригласили российских миротвор-
цев, а также представителей Россий-
ско-турецкого мониторингового цен-
тра и показали эти мины, указав, что 
это свидетельство армянского тер-
рора. Другой вопрос, как эти мины 
были переброшены в Карабах после 

второй Карабахской войны, когда там 
находилась российская миротворче-
ская миссия. Это большой открытый 
вопрос. По нашим оценкам, во вре-
мя оккупации ими было установле-
но около миллиона мин. Они переда-
ли нам карты 400 тысяч мин, но, как 
я уже сказал, точность этих карт со-
ставляет только 25 процентов. А те-
перь у нас установлены сотни тысяч 
новых мин. 

Все это время, когда мы отправ-
ляли бывших вынужденных пере-
селенцев обратно, главный посыл 
им - быть осторожными и не про-
ходить в запретную зону. Все запрет-
ные зоны имеют свои границы, а не-
которые ограждены знаками. Но в то 
же время, к сожалению, это трагедия, 
с которой мы будем сталкиваться, ве-
роятно, десятилетиями. Опыт бал-
канских стран показывает, что даже 
сейчас, спустя тридцать лет, эта про-
блема все еще актуальна. 

Знаете, мы делаем все возможное, 
чтобы обеспечить разминирование 
как можно быстрее, но вам хорошо 
известно, что это очень медленный 

процесс. И нам не хватает оборудо-
вания, а также обученного персонала. 
Оборудование можно закупить. Но 
обученный персонал, это очень спец-
ифическая работа, и мы стараемся 
привлекать международные компа-
нии, но я могу вам сказать, что плата, 
которую они берут за один квадрат-
ный метр, в 50 или 100 раз превыша-
ет средства, которые расходуем мы. 
Так что окупаемость вложений, если 
можно так сказать, вряд ли можно на-
звать приемлемой. Поэтому, конеч-
но, мы были бы рады, если между-
народные институты смогут оказать 
нам в этом поддержку. Кроме того, 
страдает ведь не только Азербайд-
жан. Мы знаем, сколько стран стра-
дает. Речь идет не только о финан-
совой поддержке, она нам, на самом 
деле, не нужна. Речь идет о техниче-
ской поддержке и помощи обученным 
персоналом, который может помочь 
нам сделать это как можно быстрее. 

Хикмет Гаджиев: - Господин Пре-
зидент, от имени всех участников хо-
тели бы выразить глубокую призна-
тельность и благодарность за всесто-
роннюю дискуссию и сессию вопросов 
и ответов. Заключительное слово я хочу 
передать послу Хафизу Пашаеву как 
модератору нашего мероприятия. 

Хафиз Пашаев: - Да, господин 
Президент, как всегда, эти обсужде-
ния были чрезвычайно полезными для 
всех участников. Вы в очередной раз 
поставили перед нами новую задачу 
- в следующий раз мы вновь встре-
тимся, наверное, через 5-6 месяцев. 
Большое спасибо за этот трехчасо-
вой опыт. 

Президент Ильхам Алиев: - Бла-
годарю вас за внимание и терпение. 
Большое спасибо. 

***
В заключение было сделано фото 

на память.
АЗЕРТАДЖ 8

Они давно научились выигры-
вать, что называется, не играя. То 
есть могут произвести впечатление 
участия, но при этом растрачивать 
минимум ресурса. За счет него они 
поглощают потенциальную жертву 
без особых затрат, и материальное 
здесь почти ни при чем. Они всег-
да без труда поглощают тех, кто го-
тов положить голову на чужие пле-
чи. Их-то западники умеют распоз-
навать издалека. 

После распада советской систе-
мы западные центры бросились охо-
титься за новыми образованиями, 
обещая немереные возможности 
и весьма привлекательные схемы 
сближения. Зная, насколько для но-
вых стран важен был поиск источ-
ников материально-технического 
питания, а в условиях стагнации 
государства были уязвимы, носи-
тели сил включились в активный 
контактный процесс с правящими 
элитами, предлагая различные мо-
дели взаимодействия.     

Азербайджан с самого начала не 
впал в эйфорию в свете тех радуж-
ных обещаний, которые раздава-
лись западными эмиссарами на раз-
личных уровнях. С одной стороны, 
страна какие-никакие, но имела ин-
теграционные связи с бывшими ре-
спубликами Союза. Рвать их в одно-
часье не имело смысла, потому что 
они хоть и немного, но приносили 
дивиденды работавшим предприя-
тиям. С 1994 года, после подписания 
«Контракта века», интеграция на за-
падном направлении стала обретать 
реальные очертания. Но это не оз-
начало, что Баку делает однознач-
ный выбор в пользу Запада. 

Принцип «и Восток, и Запад» стал 
для Азербайджана самым оптималь-
ным вектором развития. И сегодня 
по прошествии более чем тридца-
ти лет накопленный Страной огней 
потенциал подтверждает, что в свое 
время общенациональный лидер  
Гейдар Алиев поступил мудро, раз-
вивая многовекторность. 

С приходом во власть Ильхама 
Алиева сбалансированный подход 
стал только расправлять крылья, по-
тому что политика активной дивер-
сификации поступательно начала 
давать ожидаемые плоды. Будучи 
в составе СНГ, Азербайджан при-
нял участие в программе «Восточ-
ное партнерство», вошел в ГУАМ, 

стал продвигать связи с отдельны-
ми членами Европейского Союза. 
В 2013 году Брюссель стал прессо-
вать Баку, дескать, он пытался по-
мочь Азербайджану в реализации 
широкой программы интеграции. 
Но Президент не повелся на угово-
ры и посулы лидеров ЕС, зная, что 
такого рода вопросы не терпят то-
ропливости. Принцип экономиче-
ской целесообразности был и оста-
ется для Баку основным мерилом, 
с помощью которого взвешивались 
предложения и рекомендации, по-
могавшие принимать важные ре-
шения. То есть Ильхам Алиев все 
время держал порох сухим, чтобы 
выстреливать вовремя, отстаивать 
позиции в режиме наверняка и во-
обще не потеряться в море заман-
чивых идей и предложений. 

На том этапе, что Брюссель всем, 
кому только было можно, навязы-
вал ассоциированное соглашение 
о стратегическом партнерстве, Баку 
сделал выбор в пользу отдельного 
двустороннего соглашения, которое 
могло бы принципиально прозрач-
но и цельно регламентировать эко-
номические и торговые отношения 
с Брюсселем. 

С тех пор прошло десять лет, 
и проект соглашения, вокруг кото-
рого ведется экспертная работа пол-
номочных представителей сторон, 
все еще продолжают работу по со-
гласованию десяти процентов, оста-
ющихся все еще неотработанными. 

На большом международном фо-
руме «Карабах: Возвращение домой 
спустя 30 лет. Достижения и трудно-
сти» Президент Ильхам Алиев, от-
вечая на вопросы участников, что 
представляли актив 60 крупнейших 

и известных мозговых центров из 
30 стран, прокомментировал широ-
кий спектр проблем геополитиче-
ского и геоэкономического харак-
тера. Вопросы к азербайджанскому 
лидеру были актуальными и весь-
ма предметными, если учесть, что 
на Южном Кавказе в поствоенный 
период Армения все еще затягива-
ет вопрос мира.  

Но глава азербайджанского го-
сударства, уделив заметное место 
роли Европейского Союза в южно-
кавказской проблематике, пролил 

свет на семантику взаимоотноше-
ний по оси Баку-Брюссель, из чего 
стало известно, что европейцы в сво-
их намерениях и подходах не всег-
да и не совсем честны и занимают 
по отдельным вопросам скользкую 
позицию. 

Глава по внешнеполитическим 
вопросам ЕС Жозеп Боррель вооб-
ще в последнее время чудит, озву-
чивая несуразные и порой неумест-
ные оценки в адрес Азербайджана. 
Без него и так имеется хор запад-
ных деятелей, которые постоянно 
перевирают истины Южного Кав-
каза, пытаясь сформировать про-
армянскую повестку, причем зная, 
что никто иной, как именно Ире-
ван, торпедирует мирный процесс. 
Ж.Боррель превратился в солиста 
ансамбля, который добивается под-
рыва атмосферы доверия. 

Баку с самого начала взаимо-

действия обнародовал свою пози-
цию, поставив на равноправные от-
ношения. Это определенно кому-то 
не нравится, по этой причине недо-
брожелатели и ведут перманентную 
латентную борьбу против интере-
сов Баку, хотя он ни на йоту не от-
ходит от требований международ-
ного права, хладнокровно разбира-
ет завалы на пути к обозначенным 
целям сотрудничества. 

Взаимодополняемость на пути 
к ним обещает большие преимуще-
ства обеим сторонам, однако видно, 
как европейцы в последнее время 
действуют инертно, нехотя, словно 
показывая свою незаинтересован-
ность в развитии отношений. Из уст 
Президента Ильхама Алиева стало 
известно, что работа над торгово- 
экономическим соглашением вооб-
ще приостановлена. Но для Азер-
байджана это не повод для расстрой-
ства. Баку планомерно продолжает 
сотрудничество с девятью страна-
ми ЕС, опираясь на положения дву-
сторонних соглашений, где пропи-
саны обязательства сторон, и тому, 
что лидер Южного Кавказа всегда 

верен принципам добросовестного 
подхода к делу, есть множество под-
тверждений. Скорее, никто не смо-
жет уличить Азербайджан в ман-
кировании, нежелании выполнять 
прописанные официальными до-
кументами пункты. 

По меньшей мере Ж.Боррель дол-
жен быть в курсе дел, касающихся 
связей Европейского Союза с Азер-
байджаном. И, зная о том, насколь-
ко партнер проверенный и играет 
незаменимую роль в энергобезопас-
ности ЕС, еврочиновник стал озву-
чивать абсолютно нелестные, даже 
ложные сведения о положении во-
круг армяно-азербайджанского уре-
гулирования. 

Спрашивается, зачем ему 
транслировать фальшь о том, буд-
то бы Карабах покинула чуть ли 
не двухсоттысячная армянская 
община? Не провокация ли это?  

Да, причем классическая. 
Всем известно, что армяне Кара-

баха пустились в дорогу по распо-
ряжению так называемых властей 
непризнанной республики, кото-
рые получили директиву из Ире-
вана, чтобы впоследствии обвинить 
Баку в проведении этнической чистки. 
Дружно и в едином порыве загнан-
ные карабахцы, будучи подневоль-
ными, были вынуждены исполнить 
последнюю волю Ханкенди уже по-
сле осуществленных антитеррори-
стических мероприятий. Никто из 
гражданских не пострадал, все зда-
ния и строения города уцелели, тем 
не менее истерию развели армянские 
пропагандистские рупоры и их за-
падные инструкторы.      

Проблема как таковая получи-
ла решение, люди сами пустились 
в дорогу, хотя отважные и не аффи-
лированные с сепаратистами люди 
остались и оформили регистрацию 
на специальном электронном пор-
тале, учрежденном властями Азер-
байджана для тех, кто возжелал при-
нять гражданство страны. 

И зачем разводить демагогию 
и бросать тень на образ Азербайд-
жана, который всего лишь находит-
ся на стороне справедливости? 

Это надо тем, кого больше устра-
ивают неразбериха и хаос в регионе. 
Подвешенное состояние дел и эска-
лация открывают пути для проник-
новения в регион западников, что-
бы рулить процессами и открыть 
фронт против так называемых стран 
оси зла. Под ними подразумевают-
ся Россия и Иран, хотя и Турцию на 
Западе мало кто жалует. 

Речь Президента Ильхама Алие-
ва на международном форуме была 
настолько полной и всеобъемлющей, 
что почти не осталось неясностей 
относительно нынешнего положе-
ния на Южном Кавказе. Азербайд-
жанский лидер все назвал своими 
именами, прошелся по тем запад-
ным деятелям, которые продолжа-
ют вынашивать бредовые идеи от-
носительно реализации реванши-
стских планов горстки армянских 
радикалов. 

Однако события 7 декабря по-
казали, что в Армении все же есть 
силы, заинтересованные в норма-
лизации отношений с Азербайджа-

ном. Обмен военнопленными, рас-
пространенное двустороннее заяв-
ление Администрации Президента 
АР и Аппарата Премьер-министра 
РА обозначили новую точку в со-
временной истории армяно-азер-
байджанских отношений. Проявив 
добрую волю, стороны обратились 
к сообществу с призывом способ-
ствовать нормализации обстанов-
ки на Южном Кавказе. 

Вот на что должны теперь ориен-
тироваться европейские, да и все за-
падные политические деятели, если 
им на самом деле дороги принци-
пы мягкой дипломатии.   

Азербайджанский истеблишмент 
работает интенсивно и с яркими по-
казателями эффективности, следуя 
по здравому курсу. Ему не нужны 
проблемы, он нуждается в коопе-
рации со всеми соседями и партне-
рами, чтобы нейтрализовать риски 
и вызовы на пути расширения гра-
ниц региональной и глобальной ин-
теграции. Собственно, по этой при-
чине Президент Ильхам Алиев и до 
войны 2020 года, и после нее при-
зывал Иреван последовать логике 
здравомыслия, чтобы окончатель-
но поставить точку в тяжелой исто-
рии противоборства. 

Никол Пашинян не смог тогда 
найти приемлемые подходы для под-
держания добрых инициатив Баку. То 
ли смелости не хватило, то ли внеш-
ние силы попутали решимость, не-
важно. Главное, время потеряно. Но 
теперь уже вырисовывается новый 
расклад, где превалирует решимость 
перейти от неопределенности к пол-
ной ясности.

Начало положено хорошее, но 
оно нуждается в продолжении. Если 
не будут встревать в процесс сбли-
жения непрошенные посредники, 
контакт устоит и дела пойдут. Со 
стороны Баку никаких загвоздок уж 
точно не будет. Хотелось бы, чтобы 
и Иреван тоже постарался ради бу-
дущего. 

Запад, коль ему дороги мир и спо-
койствие, вполне может стоять в сто-
роне и заинтересованно наблюдать, 
как Президент Ильхам Алиев оформ-
ляет новый порядок Южного Кав-
каза. В непростом и почетном деле 
главное, чтобы не было помощников 
и посредников. Тогда все образуется. 

Притяжение Западом? Это не для нас

Запад, коль ему дороги мир и спокойствие, впол-
не может стоять в стороне и заинтересован-
но наблюдать, как Президент Ильхам Алиев 
оформляет новый порядок Южного Кавказа
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